

## Departamento de África

### Cronología 2004

#### General

#### **Enero**

8

Gran Bretaña prohibió el funcionamiento de nueve líneas aéreas africanas en su territorio.

15

Entró en vigor el Tribunal de Derechos Humanos de la Unión Africana (UA). Sólo quince países han ratificado su adhesión y todavía no tiene sede en ningún país, funciona en Addis Abeba, en la sede de la UA. Tampoco han sido designados los jueces.

26

Se celebró la XIV Cumbre del Comité Permanente de Lucha contra la Sequía en el Sahel, en Nuakchott, capital de Mauritania.

27

La Organización Internacional para las Migraciones anunció que catorce naciones de África Austral participarán en un nuevo proyecto para combatir el SIDA y el HIV en las Poblaciones Móviles de la región, financiado por la Unión Europea (UE) a través de la SADC y la Agencia Sueca para la Cooperación del Desarrollo Internacional (SIDA).

El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUDE) junto con multinacionales productoras y comercializadoras de cacao lanzaron un programa conjunto para promover la producción sostenible en el continente, el cual potenciará la diversificación de cultivos y mejorará el acceso a la tecnología.

#### **Febrero**

7

El Banco Africano de desarrollo (BAD) anunció que financiará un estudio con vistas a realizar la interconexión eléctrica de las redes de los países de la Comunidad Económica de los Estados de África Central.

8

Se reunieron en Uganda, para discutir sobre la forma de compartir las aguas del río Nilo expertos de 10 países africanos (Burundi, R. D. Del Congo, Egipto, Eritrea, Etiopía, Ruanda, Sudán, Uganda y Tanzania). La reunión fue convocada por el Comité de la Iniciativa de la Cuenca del Nilo, creada en diciembre pasado con el fin de estudiar los históricos acuerdos sobre los usos de las aguas de este vital río.

9

Representantes de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (ECOWAS) se reunieron en Ghana para tratar la problemática del SIDA dentro de sus Fuerzas Armadas.

Comenzó en Kigali, Ruanda, la cumbre de jefes de estado y gobierno del Nueva Estrategia de Cooperación para el Desarrollo Africano (NEPAD). La misma tuvo como finalidad examinar los sistemas económicos y políticos del continente y los progresos de los mismos tras la aplicación de las medidas de los mecanismos de evaluación.

12

La UE lanzó un plan para el desarrollo del sector del algodón en África Oeste.

16

Reunión en Addis Abeba de los representantes de los países del África, Caribe y el Pacífico (ACP) y la UE. Se trataron temas de comercio, paz y seguridad, ayuda y salud en los países en desarrollo. Los países subdesarrollados elevaron sus quejas por las trabas al comercio que encuentran en los países desarrollados.

18

Senegal acogerá la reunión de los líderes de las misiones de paz de la ONU en África Occidental.

23

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) comenzó una campaña de vacunación oral contra la polio en vacuna oral contra la polio se administrará en Benín, Burkina Faso, Camerún, República Centroafricana, Chad, Costa de Marfil, Ghana, Níger, Togo y aquellos estados de Nigeria que lo permitan.

24

La plaga de langosta del desierto causó estragos en Mauritania y Sahara.

25

Marruecos, Jordania, Túnez y Egipto firmaron un acuerdo de libre comercio.

27

Bajo la invitación de Khadafi, en Sirte, Libia, un grupo de jefes de Estado africanos se reunió con el fin de tratar temas relacionados a la seguridad, recursos acuíferos y la agricultura del continente. Asistieron casi todos los representantes de los 53 países miembros de la UA. Se firmó la "Declaración de Sirte sobre los Desafíos del desarrollo sustentable de la agricultura y los recursos acuíferos en Africa", el cual estima una política común para impulsar la agricultura y los recursos de agua. Sin embargo el tema más espinoso y sobre el cual giraron los ejes de discusión fue la seguridad. Mozambique

Joaquín Chissano, anunció la creación de un Consejo de Paz y Seguridad para tratar el tema en los próximos meses, considerando no una fuerza militar única, sino una fuerza multinacional estable capaz de intervenir para mantener la paz, para brindar ayuda humanitaria y, en algunos casos urgentes, preparada para intervenir militarmente aún sin invitación del Estado afectado.

## Marzo

1

La ONU y ministros de África Austral se reunieron en Livingstone para reforzar la lucha contra el Sida.

2

Los presidentes de Kenia, Tanzania y Uganda firmaron en Arusha un acuerdo de intenciones para suprimir las aduanas de manera mutua con el objetivo de crear una unión aduanera.

4

La UE destinó 2 millones de euros para el tema de migración euromediterránea.  
Zambia acogió la cumbre regional sobre SIDA.

5

Los países de la Asociación Algodonera Africana y los profesionales del sector se encontraron en Dakar para concertar posiciones ante la posible caída del precio mundial del producto.

15

Zapatero anunció la política exterior española hacia Marruecos y el Mediterráneo.

18

Se reúne por primera vez el Parlamento Africano de la UA, el cual, en sus primeros cinco años, tendrá funciones consultivas.

22

Militares de Argelia, Marruecos, Mauritania, Malí, Níger, Chad y Senegal visitaron el Cuartel General de las Fuerzas Americanas en Europa, con base en Sttugart, Alemania, a fin de discutir la problemática del terrorismo en la región.

23

La langosta del desierto llegó Marruecos y Argelia.

29

Comenzó en Addis Abeba el debate sobre la Política de Migraciones en África.

## **Abril**

2

La FAO presentó en Kampala un nuevo plan para luchar contra el hambre en el continente.

17

Se desarrolló una manifestación en Italia a favor de la condonación de la deuda externa africana.

## **Mayo**

21

La cumbre de Davos advirtió sobre los pocos avances logrados en los objetivos de pobreza, salud, medio ambiente, hambruna, educación y derechos humanos.

## **Junio**

3

Mozambique fue la sede de la XIV Cumbre Económica de África, organizada por el Forum Económico Mundial. La meta principal es identificar las estrategias que puede ejecutar el continente para lograr el desarrollo sostenible. Asistieron mandatarios africanos y empresarios que también discutirán los alcances del NEPAD.

11

La Cumbre de mandatarios G8 en See Island, EEUU, se comprometió a adoptar un Plan de Paz para África. La misma se cerró con una reunión conjunta con los jefes de Estado de Argelia, Ghana, Nigeria, Senegal, Sudáfrica y Uganda, quienes abogaron por asistencia en la resolución de conflictos en el continente. Además se trataron temas fundamentales para África, como lo son la pobreza, el SIDA, y el desarrollo económico.

17

EEUU publicó un informe sobre el tráfico de personas en el continente y Collin Powell se comprometió a aumentar los fondos de ayuda para combatir este flagelo.

19

Los ministros de seguridad de la ECOWAS acordaron crear una fuerza de paz multinacional que brinde una rápida respuesta a los conflictos y amenazas a la paz en la región formada por más de 6.500 hombres.

El Papa Juan Pablo II otorgó una audiencia a los miembros del Consejo pos Sinodal del Secretariado General del Sínodo de los Obispos para África, y en la misma subrayó “la necesidad de una auténtica reconciliación fraterna” después de tantos conflictos, que envenenan las relaciones interpersonales, interétnicas e internacionales en varias regiones de África, para que el Continente pueda curar sus profundas heridas, causadas por la pobreza, los conflictos y el SIDA.

21

Promovida por EEUU, se desarrolló, durante tres días en Burkina Faso, una reunión de representantes de quince países de África Oeste para discutir sobre el uso de transgénicos en la producción de alimentos.

22

La OMS advirtió sobre el peligro de una grave epidemia de poliomielitis en las regiones de África Occidental y África Central, siendo que el virus ya estaba actuando en Chad y los índices de transmisión de la enfermedad eran muy elevados debido a que las autoridades del Norte de Nigeria, país en donde el virus está especialmente activo, no han aceptado lanzar un plan programado de vacunaciones.

La Corte Penal Internacional decidió que el primer caso que tratará será el de los crímenes de guerra y contra la humanidad cometidos en la RDC desde julio de 2002.

23

Comenzó la Cumbre de la ACP en Maputo, Mozambique, donde participaron los jefes de estado y de gobierno de las 79 naciones parte con el fin de evaluar el estado de las negociaciones comerciales e internacionales y de cooperación con la UE. En la reunión de dos días también comenzaron las negociaciones para la creación de asociaciones económicas regionales en el seno del grupo ACP. Los objetivos de desarrollo del Milenio trazados por la ONU en 2000, el nivel de las relaciones dentro del grupo, y la lucha contra el terrorismo en el mundo fueron otros temas de la agenda.

## **Julio**

2

La Organización Mundial de Comercio (OMC) alabó las reformas económicas de Benín, Burkina Faso y Malí.

3

Se organizó en Túnez la primer semana del agua. Durante las reuniones de los 420 concurrentes, entre ellos 17 ministros del sector, se hicieron llamamientos para que los gobiernos tomaran compromisos políticos que incluyan el tema y se alcancen los objetivos del milenio propuestos por ONU.

6

En Addis Abeba se realizó la conferencia internacional sobre el hambre en África, donde Koffi Annan declaró que es una fantasía lejana reducir a la mitad la desnutrición para el año 2015 dadas las condiciones del continente.

9

La Cumbre de la UA decidió que Sudáfrica sea la sede del nuevo parlamento panafricano. Esto ocurrió luego de que Egipto retirara su candidatura.

12

El Tratado Internacional sobre Recursos Fitogenéticos para la Alimentación y la Agricultura promovido por la FAO fue firmado por 55 países africanos, con lo cual ahora tendrán libre acceso a las semillas de las especies vegetales más consumidas y a bancos de semillas.

Senegal, Marruecos y Mauritania decidieron crear un Consejo de Concertación de los Países Africanos del Atlántico Norte que se reunirá dos veces por año para discutir sobre cooperación en los ámbitos político, económico y cultural.

13

El secretario general de la ONU, Koffi Annan, criticó a los gobiernos de los países desarrollados por no hacer todo lo necesario en la lucha contra el SIDA.

15

El presidente nigeriano, Olusegún Obasanjo, sucedió al presidente de Mozambique, Joaquim Chissano, en la presidencia de la UA en el marco de la Cumbre de la Organización.

20

Un informe de Naciones Unidas mostró que África Subsahariana es la única región del mundo donde la pobreza ha crecido en los últimos treinta años.

27

La Comisión Europea y la Organización Internacional del Trabajo firmaron un acuerdo para luchar contra el trabajo infantil en los países que forman el ACP.

## **Agosto**

6

Comenzó en Addis Abeba, y terminó el 9 de julio, la reunión de la Comisión de la UA con la presencia de los Jefes de Estado y de Gobierno de los 53 países miembros. En la misma, se completaron los dos puestos vacantes de comisario. El de Recursos Humanos,

Ciencias y Tecnologías será atribuido a la libia Nagia Mohamed Asayed, y el de Asuntos Económicos ha sido designado el malauita, Maxuel Nkwezalamba.

9

Los países del Sahel fueron invadidos por langostas, poniendo en peligro las cosechas del 2005.

17

Swazilandia y Zambia presentaron candidatos para Dirección Regional de la OMS.

26

La ayuda recibida no alcanzó para combatir la plaga de langosta en África Oeste, son invalorable los daños causados.

Representantes de la RDC, Ruanda y Uganda se reunieron en Kampala y, con la mediación de EEUU, consensuaron desarmar los Grandes Lagos en un año. También acordaron que se establezca una comisión permanente que vigile el proceso. Fue un gran paso par lograr la pacificación de la región.

## **Septiembre**

3

El angoleño Gomes Sambo fue elegido Director Regional de la OMS para África.

7

África Oeste confirmó su decisión de llevar adelante los planes para tener una moneda común en el 2005.

9

Se inició en Túnez un simposio sobre el desarrollo africano para conmemorar el 40° aniversario del Banco Africano de Desarrollo, el mismo duró hasta el 15 del mes. Entre los asistentes estuvieron los presidentes de Nigeria, Costa de Marfil y Túnez.

10

La UA creó la Brigada de África Oriental, que estará compuesta por 3.000 soldados provenientes de 11 países y, junto a otras cuatro brigadas, formará la Fuerza de Intervención Rápida. El Cuartel General de la nueva fuerza tendrá sede en Abdis- Abeba y el secretariado en Nairobi, en tanto el mando de la Brigada será rotatorio anualmente según el orden alfabético de los 11 países que la componen.

12

En Argel tuvo lugar la reunión del llamado grupo de los 5+5 formado por los estados ribereños del Mediterráneo Occidental (España, Portugal, Francia, Italia y Malta, Libia, Túnez, Argelia, Marruecos y Mauritania). Tema central fue la cuestión migratoria, especialmente la ilegal.

14

En Argel se realizó la Tercera Reunión Ministerial sobre migración en el Mediterráneo occidental.

16

Se celebró la apertura de la UA en Burkina Faso sobre la pobreza, a la cual asistieron, además de los jefes de estado y gobierno de la organización, responsables de la ONU, el Rodrigo Rato del FMI y Juan Somavia de la Organización Mundial del Trabajo. Se expuso que más de 300 millones de personas son extremadamente pobres en el continente, sin acceso a los servicios básicos y por tanto se llamó a un nuevo plan internacional integral para luchar contra el flagelo.

## **Octubre**

18

Se reunieron en Trípoli los líderes de Libia, Egipto, Chad, Nigeria y Sudán, convocados por Khadafi para tratar principalmente la cuestión de Darfur.

## **Noviembre**

15

Kofi Annan inició una gira por África. Durante la misma estuvo en Kenya, donde se desarrolló la reunión del CS para tratar el tema de Sudán y en Tanzania, en una reunión del Fondo Global contra el SIDA, la Tuberculosis y la Malaria, y en la Conferencia Internacional de la región de los Grandes Lagos. Los días 22 y 23 estuvo en Egipto con motivo de la conferencia sobre Irak y asistió en Burkina Faso a la Conferencia de la Francofonía.

17

Los estados insulares se reunieron en Cabo Verde.

20

Comenzó en Kenya una conferencia internacional centrada en la erradicación de las minas personales.

23

Once jefes de estado y gobierno en Dar es Salaam firmaron, en presencia del secretario general de ONU una declaración común por la que se establece “una área de paz y seguridad duradera” en la región de los Grandes Lagos, con el fin de lograr la estabilidad política y el desarrollo compartidos.

25

Un informe de ONUSIDA realizado en el 2004 demostró que el 60% de las personas que poseen el virus del HIV viven en África Subsahariana.

26

Burkina Faso fue sede de la X Cumbre de la Francofonía. A la misma no asistió el presidente de Costa de Marfil, aunque la crisis de esta nación fue un tema central del encuentro.

## **Diciembre**

7

Se desarrolló en Pretoria, Sudáfrica, un seminario organizado conjuntamente por Sudáfrica, Uganda y Mozambique, que se ocupó de los temas de la credibilidad en los presupuestos y de la calidad de los gastos.

13

De acuerdo a las estimaciones del Banco de Reservas de Sudáfrica, el año 2004 deparó un crecimiento de 4.5% más alto para el continente, luego del buen ritmo que tomó la economía a partir del segundo semestre del 2003.

16

Se firmó el un Acuerdo Preferencial de Comercio entre el MERCOSUR y la Unión Aduanera de África Austral (SACU). Además se firmaron un Protocolo para la Solución de Controversias, y un Memorándum de Entendimiento.

## África del Norte

### Argelia

#### Enero

12

El Ministerio de Industria español anunció la construcción de un gasoducto submarino entre Argelia y España cuya construcción comenzará en el 2006. El anuncio se dio a conocer luego de la reunión mantenida por los ministros de industrias de ambos países.

19

El gobierno comenzó a implementar un plan para aumentar el empleo.

31

Los índices mostraron que Argelia tuvo una etapa de fuerte crecimiento económico.

#### Febrero

2

Incremento de la tensión a por la proximidad de las elecciones presidenciales.

4

El presidente Bouteflika solicitó la presencia de observadores internacionales en las elecciones.

7

El FMI informó que, según sus estimaciones, las perspectivas económicas del país son muy buenas.

El presidente Bouteflika anunció que la primera vuelta de las elecciones presidenciales será el día 8 de abril.

Los cabileños rompieron las negociaciones que mantenían con el gobierno porque el mismo no aceptara que la lengua tamazight sea considerada oficial y amenazaron con sabotear las elecciones.

19

Una misión de ONU encabezada por Álvaro Soto, representante especial del secretario general, se entrevistó con oficiales de Rabat y Argelia, cabiendo la posibilidad, si prosperan las conversaciones, refugiados de Sahara Occidental restablezcan contacto directo con sus familias.

Bouteflika anunció su candidatura para las próximas elecciones.

## **Marzo**

19

Argelia fue el primer país en ratificar la convención sobre patrimonio inmaterial.

## **Abril**

6

En las elecciones presidenciales resultó reelecto el presidente Abdelaziz Bouteflika con el 83% del apoyo electoral. Bouteflika, fiel aliado norteamericano en la guerra contra el terrorismo, basó su campaña en el orden que supo mantener en su anterior mandato tras los cruentos años de insurgencia islámica y fue el factor determinante para su reelección, a pesar de las denuncias contra su gobierno por presiones a prensa, corrupción, el manejo autoritario del sistema judicial y una tasa de desempleo cercana al 30%. Rival es electorales del Presidente denunciaron la presencia de fraude en el acto electoral, sin embargo ninguno aportó pruebas, como tampoco lo hizo ninguno de los cientos de observadores extranjeros que monitorearon las elecciones. Muchos analistas consideran que fueron las elecciones más limpias de Argelia y confían en la implementación de una verdadera democracia en los días por venir, a pesar de que aún se mantiene el estado de sitio y de que la política se halla en manos de una pequeña elite. El hecho de que las Fuerzas Armadas, las cuales habían marcado los caminos políticos desde la independencia del país, se mantuvieran al margen del proceso electoral es un indicio del posible cambio por venir en Argelia.

11

El reelegido presidente Bouteflika llamó a un proceso de reconciliación nacional.

## **Mayo**

27

La organización Amnistía Internacional denunció abusos a los derechos humanos cometidos por el frente POLISARIO.

## **Agosto**

17

El presidente Bouteflika visitó Francia con ocasión del 60° aniversario de la llegada de las tropas francesas a Provence. Se entrevistó con el presidente Jacques Chirac, a quien aseguró que las relaciones estaban en un buen momento y ambos acordaron profundizar los lazos, aunque respecto al tema del Sáhara Occidental no mantenían la misma posición.

## **Septiembre**

29

El gobierno advirtió que todo intento de modificar el plan de paz Baker fracasará, lo cual aumentó la tensión con Marruecos, que no aprueba este esquema para la solución del conflicto de Sáhara Occidental.

## **Egipto**

### **Enero**

29

Se estableció el Consejo Nacional para Derechos Humanos en Egipto, presidio por Boutros Gali. El consejo, que complace a la UE es la oportunidad para que mejore la situación de los derechos humanos en el país.

### **Febrero**

25

Se firmó en Agadir, un acuerdo de libre comercio entre Marruecos, Jordania, Túnez y Egipto cuentan desde hoy con un acuerdo de libre comercio, que es un paso más para la futura creación de una zona euromediterránea de libre comercio en 2010.

### **Marzo**

31

El gobierno ratificó el tratado sobre biodiversidad.

### **Abril**

7

Europa concede 135 millones de euros para cooperación medioambiental con Marruecos y Egipto.

16

El presidente Hosni Mubarak se reunió en Hannover con el canciller Gerhard Schröder, luego de entrevistarse con George Bush en una gira internacional.

19

Mubarak llegó a París para mantener un encuentro con su homólogo francés, Jacques Chirac, donde la situación de Medio Oriente fue tema central.

### **Junio**

1

Entró en vigor el Acuerdo de Asociación entre la UE y Egipto. Fue el sexto acuerdo de asociación que la UE realizó con un país del Mediterráneo en vistas de la formación de un área de libre comercio hacia el año 2010.

## Septiembre

24

Egipto, Jordania, Libia y Siria acordaron con la UE el inicio de un programa destinado a conectar en un futuro no lejano su mercado de gas a la Unión Europea. El anuncio fue realizado en el marco del viaje que la vice-presidenta de la Comisión Europea y Comisaria de Transporte y Energía, Loyola de Palacio realizó a Egipto, donde se reunió con el primer ministro egipcio, así como con los ministros responsables de Petróleo, Electricidad y Energía, Aviación Civil, Transporte y Cooperación Internacional.

## Noviembre

19

La plaga de langosta del desierto alcanza El Cairo.

## Diciembre

13

El gobierno declaró su oposición a toda sanción a Sudán por parte de la ONU o de la UA, ya que no se trata de sancionar, sino ayudar a Khartoum a que cumpla con sus compromisos ante las organizaciones internacionales.

14

El gobierno egipcio firmó un acuerdo comercial parcial con Israel y EEUU. Por dicho acuerdo, se crean en Egipto zonas industriales cualificadas (alrededor del Canal de Suez, El Cairo, Port Said y Alejandría) a las cuales EEUU e Israel tendrán libre acceso comercial y estarán abiertas a sus inversiones.

15

Manifestaciones pacíficas contrarias al acuerdo con Israel se sucedieron en las calles de las principales ciudades del país.

## Libia

### Enero

6

Gran Bretaña decidió normalizar su relación con Libia mientras EEUU decidió esperar un poco más.

13

El sector del petróleo en Libia mostró signos de recuperación en un positivo ambiente político-internacional.

19

La OIEA supervisará la inspección nuclear en Libia, luego de que el gobierno decidiera cambiar su postura el pasado año.

22

El canciller libio se reunió con su par inglés Jack Straw. Gran Bretaña mostró sus intenciones de colaborar con la reinserción Libia en la comunidad internacional luego del anuncio de Khadaffi de terminar con todos sus programas nucleares.

25

Una delegación de parlamentarios estadounidenses visitó Libia por primera vez luego de 20 años de mantener suspendidas las relaciones diplomáticas en el comienzo de una aparente reconciliación. Sin embargo las sanciones estadounidenses sobre el país impuestas en 1986 continúan.

## **Febrero**

2

Libia anunció su voluntad de adhesión y cumplimiento de la Convención contra Armas Químicas.

6

Representantes libios y estadounidenses se reunieron para tratar el tema de las relaciones bilaterales.

27

En la ciudad de Sirte se reunieron los líderes del continente para tratar temas comunes, tales como agricultura, recursos acuíferos y seguridad. Khadaffi pronunció un discurso en el cual no atacó, como solía hacerlo, a las potencias occidentales.

28

El presidente de la Comisión Europea, Romano Prodi, halagó la nueva política libia.

## **Marzo**

5

Libia comenzó a destruir su arsenal de armas químicas.

10

Libia permitirá de forma incondicional las visitas de los inspectores de la ONU. Sus representantes firmaron en Viena el Viena el Protocolo Adicional del Tratado de No proliferación Nuclear (TNP).

24

EEUU y Libia iniciaron históricas conversaciones de alto nivel.

25

Blair se reunió con Khadafi en Libia. Blair destacó que espera que se produzca una “nueva relación” tras esta histórica visita y la predisposición del mandatario libio para unirse a la lucha antiterrorista.

26

La empresa petrolera Shell cerró un contrato con Libia durante la visita de Blair a Trípoli.

## **Abril**

19

La visita del primer ministro libio a Francia marcó el reinicio de las relaciones bilaterales.

## **Junio**

24

Luego de varios días de conversaciones entre altos funcionarios del Departamento de Estado norteamericano y el libio, se abrió en Trípoli, la primer oficina diplomática estadounidense luego de la ruptura de las relaciones en 1980. El reestablecimiento de las relaciones diplomáticas es entonces un hecho culmine que evidenció que el cambio en las políticas exteriores de ambas partes será permanente.

29

Empresas estadounidenses, principalmente relacionadas con el sector petrolero, regresan a Libia.

## **Julio**

15

Libia abrió un corredor humanitario para asistir a los refugiados de Darfur en el Chad a través del Sahara.

## **Septiembre**

20

EEUU decidió levantar por completo las sanciones a Libia en recompensa del cambio en la política exterior de la misma, y sobre todo, por renunciar a la producción de armas de destrucción masiva. Se revocaron los impedimentos sobre las transacciones petroleras y las inversiones y se descongelaron los bienes libios en Estados Unidos. Esto era esencial para la reactivación de la economía libia que necesita de frescas inversiones, y era un objetivo esencial para Khadafi. Además Bush permitió el reestablecimiento de las

conexiones aéreas entre los dos países. Sin embargo, las sanciones sobre las ventas de armas y la ayuda al desarrollo siguen aún vigentes.

## **Octubre**

10

El premio anual Moammara Khadaffi a los derechos humanos fue entregado por Libia al presidente venezolano Hugo Chavez por resistir al imperialismo y ser el campeón de los pobres. El premio, que se entrega desde 1989, ha sido entregado en anteriores ocasiones a Fidel Castro y a Nelson Mandela.

15

Siguiendo su nueva línea de política exterior, Moammar Khadaffi se reunió con el canciller alemán Gerhard Schroeder, quien viajó a Libia para estrechar los renovados lazos. Schroeder aludió a lo remarcable del cambio de política de Libia y dijo que merecía todo el apoyo necesario para que continúe en el nuevo camino. Además, recordó a Khadaffi un punto de fricción muy grande que hay con Europa, los derechos humanos.

18

Se reunieron en Trípoli los líderes de Libia, Egipto, Chad, Nigeria y Sudán, convocados por Khadaffi, para tratar el tema de sudanés. Acordaron que era preferible que la resolución de la cuestión se hallara en el propio continente.

## **Diciembre**

17

El primer ministro de Canadá realizó su primer visita a Libia.

## **Marruecos**

### **Enero**

15

Se adoptó un nuevo código de familia por el cual las mujeres poseen los mismos derechos y deberes que sus maridos.

### **Junio**

10

Quedó inaugurado el programa de adecuación urbana en Marrakech por el cual se construirán treinta mil viviendas y se reorganizará el espacio urbano para que sea preservada la vocación turística y cultural de la ciudad.

16

Mohamed VI inició una gira por Benin, Camerún, Gabón, Níger y Senegal, ninguno de los cuales reconoce el gobierno del Frente POLISARIO, con el fin de fomentar la cooperación y los lazos económicos.

24

La ONG Amnistía Internacional denunció que se tortura a los prisioneros de la cárcel de Témara como medida antiterrorista y que son numerosos los casos de procesos irregulares legales.

## **Julio**

1

La UNESCO inscribió a la ciudadela portuguesa de Mazagán (el jadida) como uno de los tres nuevos sitios culturales inscritos en su lista del patrimonio mundial.

12

El país recibirá un crédito de 137 millones de dólares del FMI para financiar un proyecto de carreteras rurales.

## **Agosto**

18

Se promulgó un Acuerdo de Libre Comercio entre EEUU y Marruecos.

27

Baker, el mediador de ONU en la cuestión del Sahara Occidental, acusó a Marruecos de ser el culpable del fracaso de la paz.

## **Septiembre**

15

Sudáfrica reconoció oficialmente a la República Árabe Saharaui (RAS).

28

Marruecos rechazó nuevamente un plan de paz para Sahara Occidental.

## **Octubre**

13

Marruecos ofreció medios aéreos para combatir la plaga de langosta en Cabo Verde.

## **Diciembre**

**20**

Representantes del gobierno firmaron con sus pares de Yibuti un acuerdo de cooperación.

27

En una gira por el Cono Sur Latinoamericano, el Rey Mohamed VI suscribió con el MERCOSUR un documento conjunto para fomentar la cooperación tecnológica y comercial y un borrador de acuerdo borrador de preferencias arancelarias.

## **República Árabe Saharaui Democrática**

### **Enero**

15

Refugiados saharauis en Argelia fueron habilitados para llamar a sus familiares en Sahara Occidental.

20

Una delegación de la ONU visitó campamentos saharauis para evaluar la situación humanitaria.

### **Febrero**

20

Los refugiados saharauis obtuvieron permiso para visitar a sus familias en los territorios ocupados.

### **Junio**

12

El principal mediador del conflicto del Sáhara, James Baker, dimitió. Su lugar lo ocupó el diplomático peruano Álvaro de Soto.

### **Agosto**

27

Baker señaló a Marruecos como culpable del fracaso de la paz en Sáhara y la prensa marroquí mostró como un éxito de la política nacional la dimisión de Baker. El Plan Baker preveía que luego de un termino de cuatro o cinco años de autonomía bajo bandera marroquí, en el Sahara se celebrara un referéndum de autodeterminación.

## Septiembre

13

El gobierno sudafricano de Mbeki reconoció oficialmente a la RASD.

15

Se reestablecieron las relaciones diplomáticas entre Sudáfrica y la RASD. En su encuentro en Cape Town, los ministros de relaciones exteriores se comprometieron a realizar todos los esfuerzos necesarios para aplicar el plan de paz de ONU y coincidieron en que un referéndum sería la vía más acertada para la resolución del conflicto. Por otra parte, desde el gobierno saharauí se emitió un comunicado expresando su gratitud a Sudáfrica por los incansables esfuerzos por la paz y la estabilidad de la región.

23

Las autoridades del RASD criticaron la postura del gobierno socialista español ante el conflicto en Sáhara ante el ministro de Relaciones Exteriores de España en una reunión que con él mantuvieron en Nueva York.

## Octubre

6

El Frente Polisario anunció que estaba reconsiderando el alto el fuego en Sáhara Occidental que ya llevaba 13 años.

22

Annan recomendó ampliar seis meses más la misión de la ONU en Sáhara.

29

La ONU amplió su misión de paz en Sáhara hasta abril 2005.

## Diciembre

1

La empresa petrolera Total anunció que abandonaría sus actividades en Sahara Occidental.

## Túnez

### Febrero

25

Marruecos, Jordania, Túnez y Egipto firmaron un acuerdo de libre comercio.

## **Octubre**

22

La prensa se mantuvo moderada durante la campaña para las presidenciales en Túnez.

26

El recuento de votos señaló a Ben Ali como ganador de las elecciones presidenciales.

25

Tras la reelección de Ben Ali, Francia confirmó su apoyo a la democratización en Túnez.

## África Subsahariana

### **Angola**

#### **Febrero**

11

El BAD anunció que hará un préstamo al país por 30 millones de dólares para que se financien proyectos de reconstrucción.

19

Se informó que Angola duplicará su producción petrolífera antes del 2008.

#### **Marzo**

15

Se amplió el programa de retorno y reinserción de desplazados en Angola.

20

Angola y Cabo Verde llegaron a un acuerdo de cooperación en el campo de la comunicación.

#### **Junio**

16

Más de 40 mil refugiados comenzaron a regresar desde Zambia.

15

El presidente Nujoma colocó los primeros raíles de la conexión Namibia-Angola.

## Septiembre

3

La Comisión Europea prestó su apoyo a la repatriación de refugiados angoleños en Namibia y Zambia.

8

Los separatistas de Cabinda, provincia ubicada en la zona petrolífera del país, se unieron para negociar con el gobierno de Angola. De este modo, El Frente para la Liberación del Enclave de Cabinda (FLEC) y el Frente para la Liberación del Enclave de Cabinda-Fuerzas Armadas de Cabinda (FLEC-FAC) se fusionaron como el FLEC.

26

Angola y Cabo Verde crean sociedad para la captura de atún en África Oeste.

## Octubre

13

Se realizó un nuevo descubrimiento de petróleo en la zona común Angola-Congo.

25

El gobierno informó que iniciará la exploración de diamantes en Huila.

## Noviembre

2

Se espera que de seguir con el ritmo de producción petrolífera, la misma se duplicará en cuatro años.

9

El gobierno presentó una serie de medidas para rehabilitar su patrimonio cultural.

17

La ayuda del Banco Mundial a Angola ascendió a 415 millones de dólares.

## Diciembre

9

Un total de 267 mil refugiados regresaron a Angola tras los acuerdos de paz.

## **Benin**

### **Enero**

15

El gobierno consiguió financiación internacional para mejorar las infraestructuras.

### **Noviembre**

1

Una reunión de expertos internacionales evaluó positivamente la política de inversiones de Benín.

## **Botswana**

### **Septiembre**

1

Trabajadores del diamante en Botswana fueron despedidos y desalojados por mantener huelga.

8

Se disolvió el parlamento ante las elecciones sin que haya aún fecha para elecciones generales para su nueva conformación.

17

El presidente de Botswana convocó a elecciones generales para el día 30 de octubre.

### **Noviembre**

3

Fue reelegido el presidente Festus Moogae, quien se hallaba en el poder desde 1998, y su partido, el Botswana Democratic Party, ha obtenido 44 escaños de los 55 que se renovaban en las elecciones legislativas. El presidente anunció en la ceremonia de toma de posesión de su cargo que los principales ejes de trabajo de su nuevo mandato serán el desempleo y la lucha contra el SIDA.

## **Burkina Faso**

### **Enero**

2

El ministro de Defensa, general Kouame Lougue, fue interrogado por el intento de golpe de estado contra el presidente Blaise Compaore, que se produjo en septiembre del año

anterior, y luego fue destituido de su cargo porque todo indicaba que había participado en la mencionada tentativa.

5

Canadá aumentó su presencia en la industria minera de oro en Burkina Faso.

## **Junio**

21

El país acogió en una reunión a representantes de quince países de África Oeste para discutir sobre la utilización de productos transgénicos a fines de aumentar la producción de los alimentos.

## **Julio**

7

El gobierno denunció ante el Consejo de Paz y Seguridad de la UA que la violación de su espacio aéreo por parte de aviones provenientes de Costa de Marfil.

## **Agosto**

27

El gobierno acusó a Burkina Faso y Libia de colaborar en intento de golpe.

## **Burundi**

### **Enero**

5

El mayor grupo rebelde activo hutu, Fuerzas para la Liberación Nacional (FLN), accedió a negociar con el gobierno transicional del presidente Ndayizeye. Hasta este momento se había negado a conversar con el mismo argumentando que la minoría tutsi lo manejaba, a pesar de que el presidente pertenece a la etnia hutu.

20

La mejora de la seguridad en Burundi conlleva el regreso de refugiados y avances en el alto el fuego.

21

El FLN y el gobierno, en una reunión de cuatro días en Holanda, entablan negociaciones de paz para finalizar con una lucha de más de diez años. Las mismas fueron "cálidamente bienvenidas" por EEUU, en tanto Francia se comprometió a colaborar con Burundi, tanto brindando cooperación como condonando parte de su deuda, luego de que el presidente Chirac se reuniera con el presidente Ndayizeye.

## Febrero

9

La Comisión Europea concedió 30 millones de euros en ayuda humanitaria a Burundi y Tanzania.

## Marzo

5

El rebrote de violentos enfrentamientos entre gobierno y rebeldes en Burundi impide la llegada de ayuda internacional.

8

Los acreedores internacionales anunciaron que reducirán la deuda de Burundi en un 67%.

23

La actuación de la ONU en el territorio donde se reiniciaron las luchas se vió muy complicada y puso en peligro la permanencia de los trabajadores internacionales.

## Abril

6

ACNUR anunció que las fuerzas de paz de ONU permanecerán en el país para colaborar con el regreso de los refugiados de Tanzania, que son aproximadamente 500 mil personas.

## Agosto

9

Comenzó la reubicación de los refugiados congoleños.

13

Un campamento de refugiados congoleños de la ONU en Gatumba, Burundi, cercana a la frontera con la RDC, sufrió un severo ataque armado en el cual fallecieron al menos 180 refugiados de la tribu tutsi, rival histórico de la tribu hutu. El último grupo rebelde hutu de Burundi, Fuerzas de Liberación Nacional se adjudicó la responsabilidad. Sin embargo se sospecha que también participaron extremistas hutus del Congo y de Ruanda. Los rebeldes justificaron esta acción diciendo en el campamento se escondían soldados del ejército de Burundi.

15

El CS tuvo una reunión de emergencia el domingo por la noche, a dos días del ataque en el campamento tutsi, a pedido de Francia, a fin de condenar el ataque y exigir que los

perpetradores sean llevados a la justicia rápidamente. En tanto, la tensa situación llevó a que Burundi cerrara sus fronteras con la RDC.

16

Burundi aumentó la seguridad en los campamentos de refugiados, en tanto la comunidad internacional se conmovió ante la masacre tutsi en Burundi.

18

Ruanda y Burundi amenazan con invadir Congo, instaron a las autoridades de la RDC a que desarme a sus milicianos, a quienes consideran responsables de la masacre, si no quieren que envíen sus propias fuerzas para buscarlos.

26

El presidente Ndayizeye anunció que se retrasará el referéndum constitucional sin dar una nueva fecha.

## **Septiembre**

15

La creación de una Comisión Electoral renueva el optimismo en Burundi.

27

Burundi y Liberia ratifican el estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional, con lo cual los crímenes de guerra y de lesa humanidad tienen menos posibilidades de quedar impunes.

29

El parlamento aprobó la nueva constitución nacional. Numerosos congresistas tutsies estuvieron ausentes de la votación como forma de protestar contra la carta magna propuesta ya que consideraban que la cuota de poder que les queda es inferior a la que merecen. Aún no se sabía la fecha en la que entraría en vigor.

## **Cabo Verde**

### **Abril**

15

El primer ministro anunció la renovación del sector financiero.

20

Angola y Cabo Verde llegaron a un acuerdo en el campo de comunicación.

## **Junio**

4

El gobierno desmintió su intención de solicitar la adhesión del país a la OTAN.

22

El Banco de Inversión y desarrollo anunció que otorgará al país 10 millones de dólares para la financiación de proyectos sanitarios y de infraestructura.

29

Se anunció la inversión de 50 millones de dólares en acceso a agua potable.

## **Julio**

15

Senegal y Cabo Verde crearon un mecanismo de defensa marítima común.

## **Septiembre**

9

El gobierno expresó su intención de acelerar el proceso privatizador.

## **Octubre**

22

La plaga de langosta se hizo más grave en Cabo Verde.

25

Cabo Verde recibió ayuda de Canarias para combatir la plaga de langosta, en tanto la situación empeoró con un brote de cólera que amenazó la salud pública.

## **Noviembre**

17

Los estados insulares se reunieron en Cabo Verde con el propósito de analizar las estrategias con las que se presentarán en las próximas negociaciones internacionales, especialmente aquellas sobre desarrollo sostenible y comercio.

## **Diciembre**

2

Se anunció que el nuevo aeropuerto de Praia empezará a operar a comienzos del año 2005.

7

Representantes del gobierno se reunieron con autoridades de Marruecos para analizar posibilidades de cooperación en los sectores de pesca y transporte aéreo.

8

El ministro de Economía, João Pereira Silva, viajó a Suiza para mantener la segunda ronda de negociaciones para la entrada de Cabo Verde en la OMC, la cual se espera se produzca en el transcurso del año 2005.

## **Camerún**

### **Enero**

15

El director general de la UNESCO fue recibido por las máximas autoridades del Estado y elogios esfuerzos del país por mejorar la educación.

### **Julio**

2

Autoridades de Camerún y Nigeria discutieron sobre el traspaso de la península petrolífera de Bakassi a fin de cumplir con la resolución de la Corte de La Haya.

16

Camerún y Nigeria comenzaron a transferir algunas zonas fronterizas en disputa, principalmente pequeñas villas.

### **Agosto**

31

Nigeria anunció finalmente que traspasará la península de Bakassi a Camerún.

### **Octubre**

6

Los partidos políticos opositores al presidente Paul Biya, del Congreso Democrático del Pueblo de Camerún (CPDM), al frente del ejecutivo por más de veinte años, no se unieron en una alianza para disputar las elecciones presidenciales, sino que cada uno presentó un candidato, por lo cual todo indicaba que Biya sería reelecto ante la falta de una figura opositora políticamente fuerte.

11

Se llevaron a cabo los comicios para elegir al presidente de la nación.

12

Tanto los ciudadanos como los partidos opositores y observadores internacionales acusaron a Biya de la falta de transparencia en las elecciones presidenciales. Tanto observadores internacionales como opositores al gobierno confirmaron que mientras los partidarios de los grupos contrarios a Biya no pudieron ejercer plenamente el derecho de voto, por dificultades para obtener sus tarjetas de voto, los partidarios del oficialismo pudieron votar hasta cuatro veces.

15

La Comisión Electoral independiente proclamó ganadora al presidente Biya con más del 75.2% de los votos. Al igual que en las dos elecciones anteriores el fantasma del fraude se hizo presente.

20

Los observadores internacionales pertenecientes a países de la Commonwealth, encabezados por el primer ministro canadiense, Joe Clark, presentaron un informe sobre las elecciones en el cual se concluye que el proceso careció de la credibilidad necesaria, aunque las autoridades gubernamentales proporcionaron libre acceso a los votantes. Según el informe, a pesar de las irregularidades, los resultados de los comicios demostraron la intención de voto de la población.

## **Noviembre**

10

El FMI exige a Camerún mantener las reformas económicas que viene implementando.

## **Chad**

### **Enero**

27

Miles de refugiados sudaneses en Chad recibirán ayuda humanitaria.

### **Febrero**

2

La situación de los refugiados sudaneses es crítica, sobre todo luego del bombardeo que sufrió la zona donde se encuentran.

### **Mayo**

26

El Parlamento aprobó una enmienda constitucional por unanimidad que permite al presidente de la nación, en este caso a Idriss Deby, presentarse ilimitadamente a las

elecciones presidenciales. La unanimidad se logró porque los representantes de la oposición se habían retirado del recinto en forma de protesta.

## **Comores**

### **Enero**

1

La UE comunicó su total apoyo al Acuerdo Moroni, que fue alcanzado en diciembre de 2003 con el objetivo de poner fin a la grave crisis política que aquejaba al país. En términos generales, la UE asistirá al país en la celebración de elecciones y en la consolidación institucional a través de un fondo especial, tal como lo planteó el ministro francés de Desarrollo, Pierre-Andre Wiltzer, quien estuvo presente en las negociaciones.

### **Agosto**

18

Un informe del FMI señaló que el proceso de reformas económicas que estaba implementándose en el país fue suspendido debido a la crisis política. Las diferencias entre el gobierno central y los de las tres islas que forman Comores no estaban de acuerdo sobre la distribución de los ingresos y los ministerios más importantes, paralizando así toda iniciativa económica o política, impidiendo la gobernabilidad.

### **Octubre**

12

La presidenta de Comores anunció que la normalidad institucional y la estabilidad regresaron al país y terminó la época golpista. Las embajadas extranjeras regresaron a Moroni y se normalizaron las relaciones exteriores del Estado.

## **Costa de Marfil**

### **Enero**

19

El director del programa de desarme, desmovilización y reinserción anunció que se necesitan aproximadamente 111 millones de dólares para desmovilizar cerca de 30 mil ex combatientes.

### **Febrero**

4

El Consejo de Seguridad (CS) de la ONU decidió unánimemente la extensión del mandato de la Misión de las Naciones Unidas en Costa de Marfil (MINUCI), hasta el próximo 27 de febrero y sugirió que el mismo se extienda para que se convierta en una operación de paz.

## Marzo

1

La ONU decidió el envío de 6 mil cascos azules a Costa de Marfil.

10

La UE y Costa Marfil firmaron el quinto protocolo pesquero según los términos del acuerdo de industrias pesqueras que se estableció en 1990.

22

Los grupos rebeldes rechazaron el diálogo ofrecido por el presidente Laurent Gbagbo y lo acusan de no cumplir con los puntos del tratado de paz.

25

A pesar de la prohibición oficial, se realizó una manifestación de la oposición y ex-rebeldes de Forces Nouvelles en contra del gobierno en la ciudad de Abidján, bastión de Gbagbo, que finalizó en un sangriento enfrentamiento con las fuerzas del orden que paralizó a la ciudad.

26

Tras los sucesos de Abidján los tres partidos de oposición y los ex-rebeldes que formaban parte del Gobierno de Reconciliación Nacional abandonaron el mismo, dejando en una situación de aislamiento al presidente Laurent Gbagbo.

## Abril

5

Comenzó a desarrollarse la misión de paz de la ONU. Las tropas de la ECOWAS que actuaban en el territorio fueron traspasadas a su órbita. Kofi Annan llamó a que se reanudara el diálogo político y se logre una reconciliación legítima.

## Mayo

27

El CS manifestó su disgusto y preocupación por la decisión del presidente Gbagbo de destituir a ministros de la oposición, luego de que días pasados otros representantes de la oposición se hallan retirado voluntariamente del gobierno de reconciliación nacional. El CS también pidió al secretario general de la organización que conformara un comité que investigue las violaciones a los derechos humanos cometidas en el país.

## **Junio**

10

Comenzó el diálogo entre la fuerza rebelde Nueva Mayoría y el gobierno de Gbagbo, quien se encontraba en EEUU.

30

Los rebeldes boicotearon las conversaciones de paz al no tener respuesta a sus peticiones.

## **Julio**

17

En la ciudad de Accra, Ghana, se realizó entre los días 17 y 19 una reunión entre los representantes del Gobierno Nacional de Costa de Marfil, de los partidos políticos de ese país y del grupo Forces Nouvelle. En la misma las partes acordaron un calendario de reforma política, acorde con lo firmado en enero del pasado año, y el posterior desarme de los rebeldes, estipulado para el próximo octubre. Estuvieron presentes en la reunión más de doce mandatarios africanos, entre ellos los de los países más influyentes de la región, Sudáfrica y Nigeria, y también el secretario general de ONU, Kofi Annan, quien urgió a ambas partes a terminar con el conflicto.

## **Agosto**

10

Los opositores y ex-rebeldes regresaron al gobierno, dando nuevas esperanzas al proceso de reconciliación.

## **Septiembre**

13

Se abrirán corredores de paz entre las zonas bajo control rebelde y gubernamental.

28

La ONU exigió al presidente Gbagbo que cumpla con el acuerdo de paz tal como fue planteado dos meses atrás para finalizar con la crisis.

## **Octubre**

13

Nuevos enfrentamiento entre opositores y fuerzas oficiales se registraron a lo largo del país.

18

Los rebeldes no aceptaron desarmarse y amenazaron con volver a la lucha, ya que consideran que el gobierno no cumplió con las pactadas reformas políticas y que está preparando un nuevo ataque. El presidente Gbagbo dijo que el desarme puede hacerse mientras se completa el proceso de reforma. Los peacekeepers franceses en la zona han aumentado su nivel de alerta.

25

Diarra, una de las figuras más representativas de la oposición, permanecerá como Primer Ministro de Costa de Marfil

## **Noviembre**

5

El secretario general Koffi Annan pidió el cese de las hostilidades, las que se reiniciaron cuando las fuerzas leales al gobierno del presidente Gbagbo atacaron posiciones de las Forces Nouvelles, que controla la mitad norte del país. Se violaron de esta manera los acuerdos de paz firmados el pasado año y el alto el fuego.

6

La situación empeoró con el ataque que sufrieron las tropas francesas que monitoreaban el alto el fuego, donde murieron 9 personas. Francia condenó el ataque e hizo responsable directamente a Gbagbo. Además, respondió destruyendo dos aviones cazas que habían sido utilizados para el ataque, envió más efectivos y los militares franceses tomaron aeropuertos, puertos y puntos estratégicos y rodearon la residencia de Gbagbo.

7

Miles de personas atemorizadas por la acción francesa e influenciadas por los medios de comunicación estatales comenzaron una ola de violencia contra todos los blancos y extranjeros, por lo cual se produjo un éxodo de los mismos del país.

8

La ONU suspendió sus acciones humanitarias tras el reinicio de las luchas y el ataque a las fuerzas francesas de paz.

9

La ONU elevó el nivel de seguridad en Costa de Marfil.

11

Fueron evacuados más de 400 extranjeros ante la ola de ataques xenófobos.

12

El CS anunció que no se había decidido todavía sobre la aplicación de sanciones a Costa de Marfil.

14

La UA, cuyos intentos de mediación a cargo del presidente sudafricano Mbeki hasta ahora habían sido en vano, se mostró decidida a apoyar un embargo de armas a Costa de Marfil previsto por el Consejo de Seguridad de ONU en caso de que los enfrentamientos no terminaran antes del 10 de diciembre.

15

Se sucedieron violentos ataques a medios de comunicación en Costa de Marfil y el CS impuso finalmente un embargo de armas que afecta tanto a los rebeldes como al gobierno, mientras consideraba la imposición de sanciones individuales.

18

Un informe de la ONU denunció que los abusos a los derechos humanos se realizan tanto desde el gobierno como desde los rebeldes.

26

Se realizó en Burkina Faso una cumbre de países francófonos, con el fin de tratar la crisis de Costa de Marfil, a la cual no asistió el presidente Gbagbo. La apertura estuvo a cargo del presidente francés Chirac y se aprobó una condena al gobierno de Costa de Marfil, se lo instó a que no difundiera propaganda xenófoba contra los extranjeros, y a que reanude las conversaciones de paz comenzadas el pasado año entre el gobierno con los rebeldes.

29

El gobierno demandará a Francia ante la Corte de Justicia Internacional por la violación de los acuerdos de defensa y la destrucción de las aeronaves marfileñas.

## **Diciembre**

3

Visitó el país el presidente sudafricano Mbeki para mediar políticamente en representación de la UA. Tanto el gobierno de Gbagbo, aunque fue condenado por la UA por el ataque aéreo del pasado mes a rebeldes y franceses, como los rebeldes depositaron grandes esperanzas en la mediación de Sudáfrica. Los rebeldes de Forces Nouvelles se encontraron con Mbeki y le pidieron por la organización de elecciones y por la reforma de la cuestionada ley de nacionalidad, que no permite a muchos ciudadanos votar por sus orígenes o la de sus padres. Por su parte, el presidente Gbagbo acusó a los países vecinos, Burkina Faso y Malí, de interferir en los asuntos marfileños otorgando bases a los rebeldes en sus territorios y equipamiento, por lo cual pide al CS que los sancione.

8

Ante la mediación de Mbeki, el gobierno y los rebeldes renovaron su intención de cumplir con los puntos de paz que habían sido acordados. Mbeki aseguró su apoyo al proceso de pacificación. El saliente jefe de la misión de paz de ONU, Albert Tevoedjre, consideró que esta podría ser la última oportunidad para que se alcance la salida a la crisis dada la importante presión internacional que había sobre todas las partes. Por su parte, Annan llamó a los actores nacionales en conflicto a que realicen un programa conjunto de acción para determinar los pasos a seguir en un plazo determinado con claridad.

14

La UE decidió la aplicación de sanciones contra el país, las cuales implican un embargo de armas.

15

El presidente Mbeki pidió el envío de un mayor número de peacekeepers, por lo menos mil más, ya que los 6.500 que están establecidos no son suficientes para mantener el orden.

29

El presidente sudafricano, Thabo Mbeki y el canciller de Angola, Joao Bernardo de Miranda, se reunieron en Johannesburgo para buscar una solución al conflicto político en Costa de Marfil. Analizaron la situación y las posibles soluciones que la UA puede tomar. Ambos funcionarios convergieron en que es necesario acercar a las partes y convencerlos de la necesidad de hallar una salida a la crisis. Subrayaron que se pretende crear un ambiente propicio para la implementación de los acuerdos de paz de Linnas-Marcoussis de enero de 2003, cuya cuestión crucial es la puesta en marcha de un gobierno de transición con todos los componentes políticos del contencioso.

En tanto, Guinea y Angola son señalados por los rebeldes de apoyar a las fuerzas de Gbagbo. Estas acusaciones están respaldadas por un informe de una comisión investigadora de los abusos a los derechos humanos de ONU, donde, aunque todavía secretos, figuran los países que han apoyado a uno u otro lado tanto con logística como con el envío de mercenarios, por lo cual podrían ser sancionados.

## **Eritrea**

### **Agosto**

9

La escasez de agua prolongó la crisis alimentaria en Eritrea.

13

El gobierno permitió el acceso de las fuerzas de la misión de la ONU para Etiopía y Eritrea (UNMEE), encargada de supervisar del alto el fuego entre los dos países, a través de las carreteras principales. Esto fue considerado como un acto de buena voluntad.

## Septiembre

7

Ningún final a la vista para la crisis alimentaria en Eritrea.

13

Fue expulsado el último periodista extranjero en el país, la falta de libertad de prensa en el país se agrava.

17

El gobierno de EEUU consideró ha Eritrea como uno de los países que más le preocupan debido a su falta de libertad religiosa en su "Informe internacional de libertad de religión". La inclusión del país en esta "lista negra", conformada por otros siete países, conlleva el riesgo de sufrir sanciones. El gobierno de Eritrea negó enérgicamente todas las acusaciones.

20

Se cumplieron tres años desde que el gobierno cerrara todos los medios privados de comunicación y encarcelase a los principales periodistas del país.

## Etiopía

### Enero

19

Schröder anunció el inicio de la cooperación científica entre Alemania y Etiopía.

14

Aproximadamente 7,2 millones de etíopes todavía estaba necesitados de ayuda alimentaria para sobrevivir.

### Febrero

16

Se reunieron en Addis Abeba los representantes de los países del ACP y la UE. Se trataron temas de comercio, paz y seguridad, ayuda y salud en los países en desarrollo.

### Marzo

2

Los gobiernos de Etiopía y Botswana decidieron colaborar en la lucha contra el SIDA.

## **Julio**

2

Tras la salida de un último contingente de ACNUR con refugiados somalíes, cerró el campamento de Hartisheik, que supo ser el más grande del mundo.

12

El primer ministro, Zenawi anunció que el país tendrá un crecimiento económico y agrícola sin precedentes, y que la economía ya ha crecido un 11.6% y aumentaron las inversiones extranjeras.

## **Noviembre**

29

Finalmente Etiopía aceptó la demarcación de las fronteras con Eritrea que propuso la Comisión binacional, cuyas resoluciones ambos países se habían comprometido a cumplir en Argel en el año 2000. Esta decisión de la comisión había sido rechazada el año anterior por el gobierno etíope por considerarla injusta. Esta decisión de Etiopía es parte de la promesa de Melawi de solucionar los conflictos con su vecino, restando resolver el problema de fondo que llevó al enfrentamiento militar en 1998.

## **Diciembre**

8

Annan aplaudió las medidas para restaurar relaciones entre Etiopía y Eritrea.

25

El primer ministro Meles Zenawi presentó al Parlamento cinco puntos relativos a la normalización de las relaciones con Etiopía.

30

La UE comenzó a aplicar un programa para que la población tenga acceso al agua potable. La ayuda es del orden de 500 millones de euros.

## **Diciembre**

8

Koffi Annan dio la bienvenida a cualquier iniciativa que coadyuve a implantar totalmente los Acuerdos de Argelia del año 2000 y la decisión de la Comisión Boundary, que tiene como meta iniciar el diálogo entre Etiopía y Eritrea. Por esta razón consideró positiva la postura de Zenawi.

## **Gabón**

### **Enero**

8

Nuevo descubrimiento de petróleo en las costas de Gabón.

19

A pesar de las prolijas reformas y el avance de las mismas, el FMI decidió no aprobar un acuerdo de ajuste estructural porque no estaba completamente satisfecho. Algunas de las causas son la excesiva masa salarial y la falta de privatizaciones de las empresas estatales.

### **Febrero**

22

El Partido Democrático Gabonés pidió al actual presidente Omar Bongo Ondimba que se presente como candidato a las elecciones presidenciales de 2005.

### **Julio**

7

Las autoridades del gobierno acordaron con sus pares de Guinea Ecuatorial la explotación conjunta de tres islas en disputa.

16

Aumentó la exploración petrolífera en las costas de Gabón.

## **Ghana**

### **Febrero**

17

El país se ofreció como voluntario para que se le aplique el mecanismo de revisión del NEPAD.

### **Diciembre**

9

Los resultados preliminares en Ghana dan la victoria al Presidente Kufuor.

13

El presidente Kufuor celebró su victoria en las presidenciales luego que se conozcan los resultados finales.

## Guinea Ecuatorial

### Abril

13

Se inició la campaña electoral en Guinea Ecuatorial.

25

Se celebraron elecciones legislativas y municipales. Observadores internacionales y la oposición denunciaron que hubo fraude.

26

Convergencia para la Democracia Social (CPDS), el partido opositor, se atribuyó el 40% de los votos en las legislativas, a pesar de los números otorgados por el gobierno.

### Mayo

5

Nueva victoria abrumadora del régimen en Guinea Ecuatorial.

### Julio

7

Gabón y Guinea Ecuatorial se comprometieron ante la ONU a mantener la paz y explotar conjuntamente los recursos de las islas Malabo y Libreville, las cuales se disputan. El acuerdo entre los presidentes Obiang y Bongo se realizó en el marco de la cumbre de la UA.

15

Sudáfrica enviará delegación al juicio contra los supuestos mercenarios en Guinea Ecuatorial

### Agosto

20

El gobierno inició proceso judicial contra los acusados de intentar dar un golpe de Estado.

25

El hijo de Margaret Thatcher Mark Thatcher, fue arrestado en Sudáfrica bajo la acusación de ser partícipe del intento de golpe de estado realizado en marzo de este año en Guinea Ecuatorial. A Thatcher se lo acusó puntualmente de financiar el golpe. Se planteó una férrea hipótesis de que fueron financistas extranjeros quienes planearon el golpe en Guinea Ecuatorial, a fin de reemplazar a Obiang por alguien más influenciado y favorable a los intereses extranjeros. Thatcher negó todo y quedó en libertad bajo fianza.

26

Guinea Ecuatorial no ha pedido todavía a Sudáfrica la extradición de Thatcher. Sudáfrica, que ha abolido la pena de muerte en 1994, mantuvo la postura de denegar la extradición de un detenido, extranjero además, a un país donde puede sufrir tal castigo

31

Guinea Ecuatorial suspende el juicio contra los supuestos instigadores del intento de golpe de Estado.

## **Septiembre**

2

El autoproclamado gobierno en el exilio de Guinea Ecuatorial, presidido por Severo moto, radicado en España, denunció que el proceso que se desarrolla en Zimbabwe contra los detenidos por un supuesto intento de golpe de Estado en Guinea Ecuatorial, negó la existencia de lazos entre los detenidos y el pretendido golpe contra el presidente Obiang Nguema.

8

Se anunció que Mark Thatcher será interrogado por fiscales de Guinea Ecuatorial.

## **Octubre**

9

Finalizó un motín militar por sueldos atrasados que hizo pensar en un intento de golpe de Estado.

## **Noviembre**

2

El ministro francés de Cooperación visitó Guinea Ecuatorial.

## **Kenya**

### **Enero**

18

El Club de París dijo que reestructuraría parte de la deuda externa kenyana pero no condonaría ningún porcentaje de la misma.

### **Febrero**

17

Kenya se presentó como uno de los países voluntarios para la revisión de NEPAD.

## **Agosto**

11

La sequía y las pésimas cosechas obligan a Kenia a solicitar ayuda internacional.

## **Noviembre**

18

El CS se reunió en Nairobi en una ocasión histórica, ya que abandonó su sede de Nueva York, para tratar el tema de la crisis en Darfur.

## **Diciembre**

10

La ecologista y defensora de los derechos humanos Wangari Maathai recibió en Oslo el Nobel de la Paz 2004.

## **Lesotho**

### **Marzo**

9

Se estimó que la crisis humanitaria de Lesotho podría continuar por tercer año consecutivo y el gobierno declaró la situación de emergencia nacional.

### **Junio**

17

La UE brindó ayuda económica al país evitando así, nuevamente, que se produzca una catástrofe.

## **Liberia**

### **Enero**

16

Luego de que comenzaran a trabajar las fuerzas de paz en el territorio, comenzaron a hacerlo también las ONG internacionales humanitarias.

19

Tropas etíopes se desplegaron en Liberia para coadyuvar al mantenimiento de la paz.

## **Febrero**

4

En Nueva York dio cita la Conferencia de Donantes para la Reconstrucción de Liberia, donde el secretario general de ONU clamó por apoyo internacional para enfrentar la situación.

9

El líder rebelde del LURD, Sekou Conneh, entregó una gran cantidad de armas a la misión de paz de ONU como forma de mostrar su compromiso con el desarme.

## **Abril**

13

Se reanudó el programa de desarme en el país.

23

Se anunció el regreso de los refugiados.

## **Mayo**

18

Simpatizantes del ex presidente Taylor se sublevaron en Monrovia ante el proceso que se lleva contra su líder.

## **Junio**

7

El ex presidente de Liberia, Charles Taylor, no obtuvo la inmunidad necesaria para evitar se juzgado por los crímenes que se cometieron en el país durante el enfrentamiento civil último.

## **Septiembre**

2

La ONU lanzó un ultimátum para que se cumpla con el desarme en Liberia, que hasta el momento no había obtenido gran respuesta.

20

El Consejo de Seguridad prolongó la misión de paz de Naciones Unidas por un año más.

27

Liberia ratificó el estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional.

## **Diciembre**

13

El ex presidente Charles Taylor encontró asilo en Nigeria, la cual recibió fuertes críticas de la ONU.

## **Madagascar**

### **Marzo**

11

El gobierno decidió abrir el espacio aéreo del país a la aviación civil de EEUU.

### **Julio**

8

Se presentó un plan para rehabilitar la red de carreteras.

## **Malawi**

### **Abril**

5

El país recibió ayuda internacional en la preparación de las elecciones presidenciales.

### **Mayo**

24

La victoria en los comicios presidenciales la obtuvo el candidato oficialista Bingu wa Mutharika.

### **Junio**

14

El presidente designó un nuevo gobierno compuesto con gran cantidad de miembros de la oposición, la cual posee la mayoría en el Parlamento.

### **Julio**

6

El nuevo presidente Bingu wa Mutharika aseguró que en su mandato será una prioridad recuperar la relación con los donantes extranjeros y con el FMI. También anunció la aplicación de programas de agricultura para mejorar la situación y evitar hambrunas.

12

Malawi permitió el acceso de una comisión que evaluará su gestión económica nacional.

## **Septiembre**

20

Empeoró la crisis de alimentos en el sur de Malawi.

## **Mali**

### **Marzo**

8

La epidemia de cólera se desbordó en el país y es incontrolable para las autoridades sanitarias.

## **Mauricio**

### **Febrero**

17

Mauricio, uno de los países voluntarios para la revisión de NEPAD.

### **Junio**

14

Mauricio fue el segundo país en la Convención de Patrimonio Cultural Inmaterial.

## **Septiembre**

17

Representantes del gobierno negociaron con sus contrapartes francesas asuntos comerciales referidos al sector azucarero.

## **Diciembre**

22

El gobierno firmó con Francia un convenio de cooperación en salud y seguridad laboral.

## **Mauritania**

### **Enero**

24

La plaga de langosta del desierto está fuera de control en Mauritania y Sáhara

### **Marzo**

2

La producción de 3 de los bloques de petróleo en Mauritania pasó a manos británicas.

### **Abril**

13

El gobierno se negó a legalizar a un nuevo partido opositor.

### **Junio**

30

El Ministerio de la Pesca y de la Economía Marítima concedió a 270 pescadores artesanales senegaleses permisos de pesca.

### **Agosto**

12

El ministro de Defensa confirmó que se preparaba dar un golpe de estado cuando el presidente Taya se encontrara en Francia para celebrar el 60º aniversario del desembarco francés en Toulon. Varias personas fueron detenidas y algunas de ellas estaban también relacionadas con los militares que intentaron dar otro golpe en el año 2003. Finalmente el presidente no viajó para controlar la crítica situación.

### **Octubre**

8

El país recibió ayuda de la UE para combatir la plaga de langosta.

## **Mozambique**

### **Mayo**

26

Mozambique adhirió a la Convención Internacional contra la Corrupción.

## **Junio**

3

Mozambique acogió la XIV Cumbre Económica de África.

23

Comenzó en Maputo, capital del país, la Cumbres de la ACP (África, Caribe y Pacífico), que tratará diversos temas, entre ellos las relaciones con la UE.

## **Julio**

13

La primer ministra Luisa Diogo anunció el lanzamiento del primer programa de emergencia nacional contra el SIDA que durará seis meses.

## **Septiembre**

27

El Presidente Chissano se despidió de Mozambique con una gira por todo el país luego de declinar la oferta de participar en la contienda electoral por la reelección.

## **Noviembre**

17

El Parlamento aprobó por unanimidad la nueva constitución, la primera desde la introducción del multipartidismo hace 14 años. La misma prevé la creación de una Asamblea en cada provincia y de un Consejo de Estado para aconsejar al jefe de Estado en decisiones como la disolución del parlamento o una declaración de guerra.

27

Finalizó la campaña electoral en un clima de tolerancia.

## **Diciembre**

1

Comenzaron a desarrollarse los comicios para la elección del nuevo presidente y entró en vigor la nueva constitución nacional.

10

La oposición denunció que se cometió fraude masivo en las elecciones presidenciales.

15

El líder opositor, Alfonso Dhlakama, del partido RENAMO, acusó a la Comisión Electoral de haber preparado las elecciones para que él no pudiera obtener su victoria.

21

Ante las extendidas irregularidades protestaron tanto los observadores internacionales como miembros de la oposición.

22

Los resultados finales dieron una clara victoria de Guebuza, el candidato oficialista del FRELIMO (Frente de Liberación de Mozambique).

## **Namibia**

### **Abril**

22

El presidente Sam Nujoma confirmó su retirada del poder luego de 15 años. Anunció que no participará de las próximas elecciones presidenciales.

### **Junio**

15

El presidente Nujoma participó de la ceremonia de inauguración del ferrocarril que conecta a Namibia-Angola. Se espera que además de aumentar el comercio en la región también se incremente la actividad turística.

### **Agosto**

16

Histórica disculpa de Alemania por el "genocidio de 1904" en Namibia.

### **Noviembre**

16

Comenzó el proceso electoral en Namibia con un alto porcentaje de participación del electorado.

18

Confusión en el recuento electoral, los responsables del mismo retrasaron la publicación de los resultados sin dar explicaciones.

21

Luego de un recuento de 4 días, se hizo público que el preferido del presidente Nuyoma, Hifikepunye Pohamba, ganó las elecciones presidenciales con el 75% de los sufragios. Su principal rival, Ben Ulenga, líder del Partido del Congreso de los Demócratas, sólo obtuvo 7,3% de los votos.

## Níger

### Abril

27

Los jefes tradicionales de Níger y de Nigeria se unen contra la poliomielitis.

### Septiembre

17

Empeoró la invasión de langostas en el país.

### Noviembre

20

Se realizaron los comicios nacionales para la elección presidencial. El presidente Tandja obtuvo el 40.6% de los votos, pero el porcentaje no fue suficiente para ser el triunfador definitivo, por lo cual se celebrará una segunda vuelta.

### Diciembre

4

Se llevó a cabo la segunda vuelta electoral presidencial.

7

El presidente Mamadou Tandja fue reelecto en segunda vuelta, de acuerdo al dictamen de la comisión electoral, con el 65.5% de los votos, venciendo así a su opositor socialista Mahamadou Issoufou, quien logró obtener el 34.5% de los votos.

## Nigeria

### Enero

27

El senado nacional fue sacudido por acusaciones de soborno.

29

Camerún y Nigeria anunciaron que mantendrán una nueva cumbre sobre el conflicto de sus fronteras en Ginebra.

31

Los presidentes Paul Biya, de Camerún, y Olusegun Obasanjo, de Nigeria, resolvieron la presencia de patrullas de control y seguridad conjuntas en las zonas fronterizas en disputa, aunque no llegaron a un acuerdo en relación a la rica península de Bakassi, rica en petróleo, punto neurálgico de la disputa.

## **Febrero**

22

Los estados musulmanes del norte del país, donde impera la sharia, se oponen a la campaña contra la polio de la ONU.

26

Naciones Unidas advierte que una epidemia de polio puede suceder si los líderes musulmanes continúan con su negativa a aceptar la vacunación contra la enfermedad en los niños.

## **Marzo**

4

Luego de un encuentro entre el ministro de Defensa nigeriano y el jefe de las fuerzas armadas de Pakistán, salieron a la luz varias versiones diciendo que Pakistán había ofrecido a Nigeria ayuda para fortalecerse militarmente y adquirir poder nuclear, lo cual fue desmentido por el gobierno pakistaní.

25

Debido a elecciones locales en el Estado de Plateu, varias revueltas violentas se sucedieron, con un saldo de varios muertos y centenas de heridos. Estos enfrentamientos, si bien se dieron como consecuencia de actos políticos, estuvieron intrincados con las divisiones religiosas y étnicas que fracturan al país.

22

A pedido de un grupo de países caribeños, el derrocado presidente haitiano Aristide será asilado en Nigeria.

## **Abril**

11

En un discurso a la nación, el presidente Obasanjo llamó a la sociedad civil a ser cuidadosos con los "elementos antidemocráticos" que todavía se hallan presentes en el país. La declaración la realizó luego de que se comenzara una investigación sobre varios oficiales militares sospechados de complotar para tomar el poder por medio de las armas y desviar de la senda democrática al país.

## **Mayo**

3

Resurgieron los enfrentamientos étnicos en la región central del país.

6

En la ciudad de Yelma se produjeron sangrientos enfrentamientos étnicos-religiosos entre musulmanes y milicias cristianas dejando más de 600 muertos. El Presidente Obasanjo declaró ante toda la nación que Nigeria no podía soportar otra ola de violencia y destrucción de la propiedad, y que si los enfrentamientos proseguían llevarían a la crisis a la nación entera.

18

Se declaró el estado de emergencia en el estado de Plateau debido a luchas entre grupos armados musulmanes y cristianos.

24

Nuevos enfrentamientos entre civiles por diferencias étnicas y religiosas sacudieron el país, especialmente la región central, poniendo el peligro la recientemente restaurada democracia.

## **Junio**

8

Violentos enfrentamientos entre musulmanes fanáticos de la etnia Hausa y cristianos de la etnia Bachama en Numan se sucedieron en la ciudad de Numa, cercana a la frontera con Camerún.

## **Julio**

16

Camerún y Nigeria comenzaron la transferencia de las zonas fronterizas en disputa.

## **Agosto**

1

Las autoridades del estado musulmán de Kano aceptaron que se reinicie la campaña contra la polio, luego de que mantuvieran una férrea oposición.

## **Septiembre**

29

Negociaciones de para detener la rebelión en la región petrolífera de Nigeria. Los habitantes reclamaban mayor participación en las ganancias y una baja en los precios locales del combustible. El presidente Obasanjo llegó a un acuerdo con los rebeldes de alto el fuego, en tanto proseguirán las conversaciones. Para muchos analistas Obasanjo se hallaba presionado hasta el extremo por los líderes internacionales para ordenar la situación. Tras el acuerdo las petroleras consideraron normalizada la situación y dijeron que no creían que las exportaciones fuesen afectadas.

## **Octubre**

29

En la sexta reunión de la comisión mixta Nigeria-Camerún, el gobierno nigeriano se comprometió con su vecino a restituirle treinta y tres poblados, que se encuentran en la frontera común noreste, los cuales estaban en disputa pero que un fallo de la Corte Internacional de la Haya decidió que pertenecían a Camerún. Nigeria aún se negaba a restituirle a Camerún Bakassi, según lo dispuesto por la Corte Internacional de Justicia.

## **Diciembre**

5

Una huelga en la región Delta del país paralizó hasta el día 7, en medio de un clima de gran tensión, el sector petrolero y disparó los precios del petróleo.

13

Nigeria recibió críticas de la ONU por dar asilo a Charles Taylor, el controvertido ex presidente de Liberia.

20

Un tribunal nacional dictaminó que la victoria presidencial de Obasanjo del año anterior era legal y legítima, que si bien se sucedieron algunos hechos de fraude los mismo no impugnaban el mandato.

## **República Democrática del Congo**

### **Enero**

15

Combates en el Lago Albert tuvieron como final una masacre que será investigada por la Misión de las Naciones Unidas en el Congo (MONUC), se sostenía la sospecha de que milicianos atacaron a la población civil.

### **Febrero**

5

En un viaje a Francia, el presidente Kabila consiguió el reestablecimiento de la cooperación entre los dos países.

7

El gobierno central destituyó a las más altas autoridades de la provincia de Kiyu luego de confusos episodios con rebeldes.

9

ONU inicia la supervisión de la reorganización militar en el país.

## **Abril**

20

El presidente Kabila pidió al fiscal de la Corte Penal Internacional, Luis Moreno Ocampo, la investigación de los crímenes de guerra que puedan haberse cometido en el país.

## **Mayo**

18

El gobierno llegó a un acuerdo de paz con los rebeldes del distrito congoleño de Iturí.

## **Junio**

2

Un grupo de ex rebeldes, bajo las órdenes del Coronel tutsi Mutebutsi y Nkunda, quienes durante la guerra civil fueron comandantes del principal grupo rebelde que hoy forma parte del gobierno de transición y del cual hace poco se separaron, tomaron Bukavu, según ellos, porque el General Mabe, formalmente a cargo de la región, estaba persiguiendo a miembros de la comunidad tutsi. Bukavu es una ciudad situada al este del país, cerca de la frontera con Ruanda, lo cual despertó inquietudes y advertencias del gobierno ruandés.

3

Miles de manifestantes civiles atacaron sedes de ONU en varias ciudades del país, incluida la capital, Kinshasa, reclamando por los combates que se sucedían en Bukavu. La situación pone en peligro el proceso de paz nacional, por el cual ONU vela.

4

Se declaró el estado de emergencia luego de la sangrienta manifestación contra la ONU.

9

Fuerzas del gobierno recuperan la ciudad de Bukavu. Sin embargo, el conflicto con Ruanda continuó y esta cerró su frontera con el Congo, excepto para refugiados, y la crisis se profundizó cuando ambos países enviaron tropas a las fronteras por "seguridad interna". El Gobierno congoleño insistía en que no tenía ninguna intención de agredir a Ruanda.

10

El secretario general Kofi Annan pidió el acceso de trabajadores humanitarios a Congo Kinshasa.

11

Un grupo liderado por el mayor Eric Lengue intentó dar un golpe en el país, pero luego de dos horas el gobierno proclamó que el orden estaba asegurado. Lengue acusaba al gobierno de haber permitido la toma por parte de los rebeldes de la ciudad de Bukua.

21

Ruanda acusa al gobierno de Kabila de invadir el territorio ruandés.

22

Los representantes de EEUU y Gran Bretaña, Chris Mulin y Donald, llegaron al país para evitar que aumenten la tensión entre Rwanda y la RDC y se llegue a un nuevo enfrentamiento.

25

Los mandatarios, Paul Kagame de Ruanda y Joseph Kabila de Congo, se reunieron dos días en Abuja, Nigeria, para limar asperezas y evitar un nuevo conflicto, luego de que el secretario de Estado norteamericano, Collin Powel, conversara telefónicamente con ambos. La reunión estuvo facilitada por el Presidente de Nigeria, Obasanjo, que desea mantener la región en paz.

La CPI anunció que investigará si se cometieron crímenes de guerra y contra la humanidad en el país.

## **Julio**

6

El vice-presidente fue acusado de "exterminio de bosquimanos". Se entregó un informe a la CPI con evidencias y testimonios para que esta investigue.

11

Se reunieron en Bruselas los ministros de relaciones exteriores de Rwanda y la RDC para discutir sobre las grandes diferencias que existen entre los dos países.

## **Noviembre**

24

Ruanda amenazó con atacar a rebeldes que hallaban refugio en la RDC.

25

Ante la situación crítica ONU decidió enviar más fuerzas a la frontera entre Rwanda y la RDC.

## Diciembre

1

Ante la posibilidad de que haya soldados rwandeses dentro del país, el presidente Kabila movilizó 10 mil soldados a la frontera del Kivu Norte. Los congoleños dijeron que más de 6 mil rwandeses ya habían cruzado las fronteras y causado destrozos.

3

Koffi Annan pidió a Ruanda que detenga cualquier acción militar en Congo ante reportes de observadores de la ONU que evidenciaban este actuar, condenado también por el Consejo de Seguridad, quien si bien no impuso sanciones sobre Ruanda le exigió que no enviara más militares a la zona. La UA, por su parte, tampoco intervino directamente.

6

Se sucedieron nuevos enfrentamientos entre cascos azules y milicianos de la RDC.

8

La RDC advirtió que tropas ruandesas habían cruzado las fronteras del país y atacado en diferentes villas, lo cual fue desmentido por el gobierno de Ruanda.

19

Hubo enfrentamientos armados, confirmados por personal de la ONU, entre tropas leales al gobierno y rebeldes de la zona de Goma, quienes en el pasado fueron apoyados por Ruanda.

21

Ruanda desmintió su implicación en los enfrentamientos entre los rebeldes de Goma y las fuerzas armadas congoleñas.

## República Centroafricana

### Marzo

2

El gobierno concedió asilo político al destituido presidente haitiano Aristide "por motivos humanitarios" y a pedido del presidente de Gabón.

### Julio

12

Fue suspendida la publicación de periódicos independientes.

## **Agosto**

23

Comenzaron los preparativos para las elecciones. El Comité Independiente Electoral estimó que las próximas elecciones democráticas, tanto parlamentarias como presidenciales, serán en enero del 2005, fecha prometida por Bozize para el retorno de la democracia.

## **Septiembre**

2

El presidente Francois Bozize disolvió el gobierno central. La crisis al interior del gobierno había comenzado el pasado año, luego de que tras un golpe de estado Bozize aumentara sus poderes, y se agudizó con la renuncia del ministro de economía en agosto tras acusar la presidente Bozize de corrupto. La disolución del gobierno fue el punto máximo de tensión.

## **Ruanda**

### **Febrero**

9

Comenzó en la capital del país la cumbre de jefes de estado y gobierno del NEPAD.

17

Ruanda se presentó como voluntaria para la revisión de NEPAD.

### **Marzo**

16

La justicia francesa responsabilizó al presidente Kagame de apoyar el genocidio de Ruanda. Según un informe, el presidente rwandés fue el responsable del asesinato del entonces presidente Habyarimana en abril de 1994.

26

En una Conferencia de ONU por la conmemoración de los 10 años del genocidio ruandés, Koffi Annan, hoy Secretario General de Naciones Unidas, pero que en 1994 era jefe de las fuerzas de paz de la organización, reconoció la responsabilidad de ONU por no actuar a tiempo y dijo que el recuerdo de la masacre en Ruanda influyó en muchas de sus decisiones posteriores. Annan reconoció que, aunque en ese momento hizo lo que creía más conveniente, hubiera podido hacer más y mejores cosas. Luego de aceptar la culpa de ONU y de la comunidad internacional en su conjunto por el genocidio, Annan llamó a recordar la tragedia y a trabajar duramente para que nunca vuelva a repetirse un hecho de tal naturaleza

## **Abril**

2

Ruanda ratificó la convención de armas químicas.

8

La Asociación de Abogados de la Defensa pidió que el mandato del Tribunal Criminal Internacional para Ruanda sea revisado y se prolongue por más tiempo.

## **Junio**

21

El gobierno acusó a la RDC de invadir territorio ruandés.

## **Julio**

6

Se reabrió la frontera con la RDC luego de tres meses de marcada tensión.

## **Agosto**

18

Ruanda y Burundi amenazaron con invadir la RDC por las tensiones en las fronteras y las continuas acusaciones mutuas de violación de las fronteras.

26

La RDC, Ruanda y Uganda llegan a acuerdo de desarme en los Grandes Lagos.

## **Noviembre**

24

El gobierno de Ruanda amenazó con atacar a rebeldes en hutus de la RDC si estos cruzan sus fronteras.

## **Diciembre**

2

El gobierno ruandés dijo que más de 6 mil soldados rwandeses cruzaron las fronteras y atacaron villas en la zona.

3

Annan pidió a Ruanda que "detenga cualquier acción militar" en Congo ante reportes de observadores de la ONU que evidenciaban este actuar, condenado también por el

Consejo de Seguridad, quien si bien no impuso sanciones sobre Ruanda le exigió que no enviara más militares a la zona.

8

El gobierno de Kagame negó que sus fuerzas hayan cruzado las fronteras de la República Democrática del Congo.

## **São Tomé y Príncipe**

### **Febrero**

25

Se aprobó la liberalización de las telecomunicaciones.

### **Marzo**

10

El gobierno atravesó una crisis luego de que la primer ministra, Maria das Neves, acusase a ministros que son del segundo partido mayoritario de firmar contratos petroleros sin autorización, por lo cual procuró formar un nuevo gabinete excluyendo a los representantes de tal partido.

### **Octubre**

20

La brasileña Petrobras declaró su interés por los yacimientos petrolíferos de Santo Tomé.

## **Senegal**

### **Febrero**

17

A causa de la intensificación de los enfrentamientos con de grupos rebeldes senegales apostados en la frontera con Guinea Bissau, en Casamance, este gobierno ofreció ayuda al gobierno de Wade en su lucha.

18

Senegal acogerá la reunión de los líderes de las misiones de paz de la ONU en África Occidental

19

El presidente Wade viajó a París para encontrarse con su homólogo Chirac a fin de acortar la distancia que crece entre los dos gobiernos luego de que Senegal se aproximara mucho a EEUU, quien disputa con Francia la influencia sobre el continente. I

### **Marzo**

1

A iniciativa del presidente Abdulaye Wade y del primer ministro de la India, Atal Bihari Vaipayée, los ocho países africanos del "Team 9" van a recibir de la India 500 millones de dólares como contribución al Movimiento Tecno-Económico de aproximación entre África e India. Esta nueva asociación busca principalmente el desarrollo y crecimiento de los miembros.

### **Abril**

20

El FMI y el BM redujeron la deuda del país en 850 millones de dólares. Según las instituciones financieras, Senegal cumplía en tener estabilidad política y en la aplicación de las reformas estructurales requeridas.

21

El presidente Wade destituyó al Primer Ministro de Senegal y su Gobierno sin explicación alguna.

### **Julio**

15

Las autoridades militares de Senegal y Cabo Verde decidieron crear una mecanismo de defensa marítima común y cooperar en la seguridad de las costas.

### **Septiembre**

1

Senegal pide ayuda militar contra la plaga de langostas, que ha llegado a Dakar.

### **Noviembre**

20

Tras dos días de reuniones preparativas, una delegación de personalidades de la sociedad civil mediaron las conversaciones entre el gobierno y el Movimiento de las Fuerzas Democráticas de Casamance (MFDC), grupo independentista para finalizar con la lucha armada.

## Diciembre

1

Los gobiernos de Japón y EEUU condonaron en su totalidad la deuda que con él mantenía Senegal. Además, en la reunión que se llevó a cabo en Dakar, las autoridades niponas otorgaron por 9 millones de dólares subvenciones al gobierno senegalés para el desarrollo de la pesca y el aprovisionamiento de agua en las zonas rurales.

9

El FMI elogió a Senegal por sus reformas económicas liberales.

13

El parlamento suprimió la aplicación de la pena de muerte, concretando en la ley la práctica judicial actual, ya que no se le había aplicado a nadie desde 1967.

## Sierra Leona

### Febrero

4

Se completó el desarme de los grupos rebeldes luego de tres años del fin de la guerra civil. Se espera que la misión de paz de las Naciones Unidas en el país sea reemplazada por una de observadores que ayuden a mantener la paz en las fronteras con Liberia y Guinea.

### Marzo

4

Se inauguró la nueva sala de procesamiento penal del Tribunal de Crímenes de Guerra respaldado por la ONU.

### Junio

22

Gobierno de Sierra Leona promueve concesión de subsidios a cambio de armas.

### Septiembre

20

Consejo de Seguridad prolongó hasta el 25 de junio de 2005 la misión de paz en el país, la cual será apoyará el actuar de las fuerzas armadas y la policía para resguardar el orden y la seguridad de las fronteras, y vigilará la repatriación de los ex combatientes.

## **Diciembre**

16

Las exportaciones de diamantes de Sierra Leona aumentaron un 60%.

## **Somalia**

### **Enero**

29

En una reunión en Kenya, los llamados “señores de la guerra”, líderes de los diferentes grupos somalíes se comprometieron a elegir un parlamento que elegirá al presidente y a conversar sobre temas necesarios de solucionar para lograr la unidad nacional. De esta forma se formaría el primer gobierno aceptado oficialmente en 13 años.

### **Febrero**

20

Koffi Annan alabó el avance en las conversaciones entre las diferentes facciones somalíes y pidió que se mejore la seguridad en el país.

### **Agosto**

24

Se conformó el Parlamento Federal de Transición.

### **Septiembre**

4

Según una nueva resolución del parlamento, el país podría tener un nuevo mandatario el día 22, pero antes se elegirían al presidente de la cámara y a sus vicepresidentes, quienes llevarán adelante las últimas etapas del proceso de pacificación.

### **Octubre**

11

El parlamento de transición nombró como nuevo presidente a Abdullahi Yusuf, y variadas fueron las reacciones. El líder de Somalilandia, Faisal Ali Waraabe, descarta cualquier negociación con el nuevo presidente de Somalía, Yusuf, cuyas milicias ocupan partes de Somalilandia. En tanto, el secretario general Koffi Annan confirmó su apoyo al presidente Yusuf confiando en que pueda sacar la país de la crisis.

14

Tomó posesión del cargo el nuevo presidente, Abdullahi Yusuf, quien deberá conducir un gobierno de transición.

## **Noviembre**

3

El Presidente Yusuf designó como Primer Ministro a Mohammed Ali Ghedi.

## **Diciembre**

1

El primer ministro designó a los miembros de su gabinete con la aprobación del presidente.

13

El parlamento, asentado en Nairobi, anuló el nuevo gobierno porque en ningún momento los integrantes del mismo habían sido presentados ante él para su aprobación y que además era un gabinete basado en la composición de clases. Sin embargo todo indica que Ghedi seguirá siendo el primer ministro.

## **Swazilandia**

### **Febrero**

19

Se declaró el estado de emergencia nacional reconociendo el estado de emergencia humanitaria. Casi una cuarta parte de la población necesita alimentos, luego de la grave sequía que afectó a la región y siendo la epidemia de SIDA es una de las peores del continente. El gobierno dice que los desastres naturales son los causantes de la situación, aunque la oposición señala que es la mala administración.

### **Mayo**

4

Empeoró la situación humanitaria y los cooperantes internacionales siguen sin extender sus lazos al gobierno de cohorte autoritario.

### **Junio**

17

Europa respondió al estado de emergencia en Lesotho y Swazilandia otorgándoles 2 millones de euros.

### **Diciembre**

14

En tanto la nación vivía la peor crisis humanitaria de su historia, el rey Rey Mswati III compró un auto de 500.000 dólares, siguiendo con su línea de derroche de fondos

públicos. Las protestas de los donantes aumentaron y siguen sin brindar su ayuda ante los excesivos gastos de la familia real.

## **Sudáfrica**

### **Enero**

20

Se inauguró el primer hospital militar totalmente dedicado a la lucha contra el SIDA.

### **Febrero**

17

Autoridades gubernamentales firmaron con sus pares de Guinea Ecuatorial un acuerdo de promoción comercial.

18

El gobierno de Pretoria confirmó el descenso del porcentaje de HIV en Sudáfrica.

### **Marzo**

17

El gobierno envió un diplomático para controlar las condiciones de los detenidos en Guinea Ecuatorial relacionados con el supuesto intento de golpe de estado en ese país.

### **Abril**

14

Sudáfrica celebró su tercer elección presidencial tras el apartheid. En las mismas fue reelecto el presidente Thabo Mbeki con casi el 70% de los votos. De esta manera, el histórico partido Congreso Nacional Africano (ACN), gana su tercera presidencia consecutiva, es decir, ha ganado todas las elecciones presidenciales desde que el país cuenta con un sistema político democrático. Además, el ACN pasa a controlar la mayoría en el Parlamento, poseyendo 270 bancas ante las 50 del partido Alianza Democrática, su rival más cercano. Es posible entonces que se pueda realizar una reforma constitucional, por la cual abogan muchos miembros del ANC, sin embargo el presidente declaró que todavía no hay una decisión tomada.

En la campaña electoral se presentaron sendos actos violentos, los cuales incluyeron asesinatos por motivos políticos. Sin embargo las elecciones, limpias y libres, se dieron en un clima de tranquilidad y festejo por los diez años de democracia y de fin del apartheid.

27

Se realizaron en un clima festivo a través de todo el país actos conmemorativos por el décimo aniversario del fin del apartheid.

29

Mbeki consolidó el ANC luego de nombrar a su nuevo gabinete.

## Mayo

10

El destituido presidente de Haití, Jean-Bertrand Aristide, solicitó asilo a Pretoria.

13

El gobierno de Mbeki le concedió asilo temporal a Aristide, luego que la misma le haya sido negada en Francia y EEUU, hasta en tanto se establezca la situación en Haití

15

El país fue elegido para ser la sede del Mundial de Fútbol de 2010, lo cual provocó celebraciones espontáneas en todo el país. Este será el primer mundial de fútbol que se celebrará en África. Luego de una única ronda de votación, Sudáfrica fue designada con 14 votos, Marruecos consiguió 10 votos y Egipto no obtuvo ninguno. Túnez había sido previamente descalificado por haber planteado acoger la competencia mundial conjuntamente con la controvertida Libia.

19

De acuerdo a datos brindados por el gobierno, la economía nacional registró un incremento superior al esperado.

31

Arribó al Aristide, a quien Mbeki le dio la bienvenida.

## Julio

6

El tribunal Supremo de Pretoria estimó que la condena que había sido impuesta a Winnie Mandela, la ex esposa de Nelson Mandela, por unos controvertidos préstamos que consiguió para empleos del CNA, estaba fuera de lugar, por lo cual quedó en libertad.

9

La UA decidió que Sudáfrica sea la sede del nuevo parlamento panafricano.

## Agosto

25

Mark Thatcher es arrestado por su relación con golpe en Guinea Ecuatorial pero quedó en libertad bajo fianza.

## Septiembre

13

El gobierno de Pretoria reconoció oficialmente a la República Árabe Saharaui Democrática. El reconocimiento ya había sido prometido en el año 1995 por el entonces presidente Mandela.

15

Se reestablecieron las relaciones diplomáticas entre Sudáfrica y la RASD. Ambos países reafirmaron su compromiso con el plan de paz de la ONU y de la UA, considerando que un referéndum para el otorgamiento de la autodeterminación será el mejor camino a tomar para resolver el conflicto.

## Octubre

19

El nuevo gobierno de Haití expresó su disgusto por el asilo que se le otorga a Aristide en suelo sudafricano, agravándose la crisis diplomática.

## Noviembre

25

La justicia sudafricana aplazó el caso contra Mark Thatcher.

## Sudán

### Enero

23

Comenzó la desmovilización de niños soldados en la región de Upper Nile.

### Febrero

17

Médicos Sin Fronteras realizó un puente aéreo para otorgar ayuda a los refugiados sudaneses en Chad.

20

Los rebeldes de Darfur todavía no están dispuestos a entablar conversaciones con el gobierno debido a los insistentes y repetidos ataques que la población aún sufre a manos de las milicias árabes.

23

El presidente de Ruanda, Paul Kagame, llegó a Sudán, donde visitó a sus tropas que participan en la fuerza de pacificación con la que la Unión Africana intenta calmar la situación en la región de Darfur.

### **Marzo**

29

El CS aumentó, a iniciativa de EEUU, las restricciones del embargo de armas al gobierno y los rebeldes en Sudán y decidió formar un comité que vigilará la implementación de la prohibición. Argelia, China y Rusia abstuvieron su voto.

### **Abril**

8

El grupo rebelde de Darfur, Movimiento para la Liberación de Sudán (MLS), firmó un acuerdo de alto el fuego con Khartoum, sin embargo ambas partes se acusaron mutuamente desde ese mismo instante de incumplimiento y no se logró avance alguno.

20

La ONG Human Rights Watch publicó un informe en el cual se advierte de que en Sudán se estaba cometiendo un genocidio.

El gobierno permitió la entrada al país de una comisión investigadora que estudiará la situación de los refugiados de Darfur que estaban huyendo hacia Chad, según informó ACNUR.

### **Mayo**

26

La ONU llamó al desarme de las milicias que actuaban en Darfur y afirmó que más de un millón de personas fueron desplazadas de sus hogares y que más de dos millones necesitan asistencia externa para sobrevivir.

27

Tras 21 años de guerra civil, el gobierno de Khartoum y la facción rebelde Movimiento para la Liberación del Pueblo Sudanés (MLPS) firmaron tres protocolos que significan el primer paso hacia un definitivo acuerdo de paz. Las negociaciones de paz llevan ya un largo tiempo de existencia. No se llegó a discutir puntos fundamentales, como ser la realización de una nueva constitución que implique un régimen de autonomía para el norte. Las negociaciones tuvieron lugar en Kenya, en el seno de la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo (AID). Estos protocolos no incluyen en ningún punto a los rebeldes de Darfur.

## Junio

26

Los rebeldes de Darfur hicieron una lista de demandas cuyo cumplimiento es necesario para que las negociaciones se concreten. Entre los pedidos se hallaban la demarcación de una zona aérea de exclusión aérea y que se permita el ingreso de grupos de asistencia humanitaria, entre otras cosas.

30

Collin Powell y Koffi Annan arribaron a Sudán y catalogaron la zona como de desastre. Powell presionó al gobierno sudanés para que detenga el accionar de las milicias árabes (*Janjaweed*) en Darfur amenazándolo con sancionarlo a través del CS de Naciones Unidas.

## Julio

6

El gobierno de Sudán prometió, por medio de un comunicado conjunto con Annan, desarmar a las milicias en Darfur.

8

Annan se reunió en Kenia con los mediadores de paz de Sudán.

12

Libia abrió corredor humanitario para asistencia a Sudán y Chad.

15

Los rebeldes del Movimiento por la Justicia y la Igualdad que actuaban en Darfur, junto a otro grupo más pequeño, iniciaron conversaciones con el Gobierno de Khartoum para llegar a un acuerdo de paz.

17

Los rebeldes de Darfur abandonaron el incipiente negociación porque sus demandas no eran tomadas en cuenta. En vano fueron los esfuerzos realizados por los representantes de la Unión Africana para evitarlo. Tras este intento fallido de solución, EEUU comenzó a presionar al gobierno de Khartoum promoviendo en el CS la votación de una resolución que sancionara a Sudán por la situación de Darfur y se organizara una fuerza pacificadora para la zona. El gobierno nacional sudanés remarcó su disconformidad y declaró que no permitiría el ingreso de tropas extranjeras.

20

El alto representante de la UE para la Política Exterior y la Seguridad Común, Javier Solana, confirmó que ya han sido enviados observadores de la UE para supervisar el alto el fuego en Darfur.

21

La ONG Médicos Sin Fronteras denunció que los campos de refugiados de Darfur están permanentemente acechados por las janjaweed y que los refugiados sufren todo tipo de vejaciones y privaciones.

30

El CS resolvió intervenir en el conflicto sudanés por trece votos afirmativos y dos abstenciones, las de China y Paquistán. A través de una resolución interpeló al gobierno de Khartoum a que finalice con la crisis en Darfur dentro de los próximos 30 días si no quiere sufrir sanciones. Debido a la posición sudanesa, esta resolución final fue diferente al borrador presentado por EEUU, ya que este hablaba de sanciones pero bajo determinadas y posibles condiciones. El principal punto era desarmar a las milicias árabes

## **Agosto**

8

El poder legislativo aprobó el Plan de Acción para Darfur presentado por la ONU.

10

En Khartoum se reunieron el ministro de relaciones exteriores, Mustafá Ismael, y el representante especial de la ONU para Sudán, Jan Pronk, y firmaron las cartas del "Plan de Acción para Darfur", que contenían los próximos pasos a seguir para iniciar el desarme de las milicias y los mecanismos para mejorar las condiciones de seguridad y aliviar la crisis humanitaria. El plan otorgaba al gobierno 30 días para instalar zonas seguras en Darfur, en las cuales puedan yacer sin temor los civiles.

17

Llegaron las tropas de la UA desde Ruanda, son parte de una fuerza de peacekeepers que llegaría a tener 2000 hombres. Estas tropas tenían la tarea de proteger a los observadores no armados que supervisaban el cese del fuego entre rebeldes y el gobierno, que ya lleva cuatro meses, y si resulta necesario, proteger a los civiles. EEUU apoyó la propuesta de la UA y Gran Bretaña se mostró dispuesta a prestar toda la ayuda financiera que pueda necesitar esta para enviar a Sudán tropas y dar fin a la crisis. El gobierno de Khartoum accedió a que militares de la UA estén en Darfur para proteger a quienes monitorean los acuerdos, sin embargo, se opuso a que sean estas fuerzas las que restauren el orden y la seguridad, ya que consideraba que debía ser el ejército sudanés el que cumpla ese rol.

23

Por un llamado del presidente de Nigeria y de la UA, Olusegun Obasanjo, los rebeldes de Darfur y representantes del gobierno nacional volvieron a encontrarse en la capital nigeriana, Abuja.

24

Pocos avances en Nigeria en las conversaciones de paz para Darfur, los rebeldes se retiraron porque Khartoum no escuchó sus peticiones y seguían actuando las janjaweed.

25

La ONU solicitó 434 millones de dólares para ayuda humanitaria en Sudán.

26

Llegó a Sudán un enviado de la ONU para examinar las medidas que toma el gobierno para mejorar la seguridad en Darfur y reprimir a las janjaweed.

## **Septiembre**

4

Recomenzaron las conversaciones entre los rebeldes de Darfur y el gobierno de Khartoum apadrinadas por la UA, la cual presentó un borrador con los temas más importantes a ser tratados, como desarme y seguridad.

6

El CS dictó una nueva resolución que amenaza nuevamente al gobierno de Sudán determinando que si este no respondía desarmando totalmente las milicias, colaborando con el monitoreo que realiza la UA, y aceptando un mayor número de tropas de la UA en la región, sanciones sobre el sector petrolero podrían ser impuestas o sobre miembros del gobierno en forma individual. Además el Consejo llamó a una fuerza internacional mayor para monitorear la situación en Sudán. El gobierno sudanés dijo estar dispuesto a discutir aumento de fuerzas de la UA.

9

EEUU declaró que se cometió genocidio en Sudán, de acuerdo a las palabras del secretario de estado estadounidense, Collin Powell. Según Powell, consistentes y salvajes atrocidades, que incluyen matanzas, violaciones e incendios de aldeas, habían sido ejecutadas de manera coordinada y sistemática. Como Sudán es parte de la Convención sobre la prevención y castigo del genocidio, Khartoum tenía el deber de evitarlo y ahora de sancionarlo. El canciller británico, en tanto, expresó que "podría ser genocidio", aunque no caben dudas de que actos contra la humanidad fueron realizados en Sudán.

14

La UE considera aplicar sanciones contra Sudán, en tanto la tasa de mortalidad en Darfur superó el umbral de la emergencia.

17

Koffi Annan respaldó la posición de EEUU y la UE de pasar a la acción en Darfur.

## **Octubre**

5

Kofi Annan recomendó ampliar las fuerzas de la UA en Sudán. Khartoum accedió a que se incrementaran el número de tropas de la UA en la zona de Darfur, la cual llegaría a 3.000 soldados en noviembre.

8

El CS pidió a la Secretaría General que forme una comisión especial que investigue si hubo genocidio o no en Sudán.

18

Se reunieron en Trípoli los líderes de Libia, Egipto, Chad, Nigeria y Sudán, llamados por Khadafi. La Cumbre requirió que los dos movimientos rebeldes que firmen un protocolo humanitario, y rechazó toda intervención extra-regional en el conflicto sudanés, así como toda intervención que pueda entorpecer los esfuerzos por estabilizar el país. En la reunión se intentó allanar el camino para dar una solución definitiva al conflicto en Sudán y evitar que se le impongan las amenazantes sanciones de ONU, por lo cual se tomó muy bien la decisión sudanesa de abrir las puertas a mayor número de peacekeepers de la UA y las contribuciones estadounidense y europea.

21

Debía producirse una de las etapas de las negociaciones entre los rebeldes y el gobierno en Nigeria, sin embargo las mismas fueron dilatadas debido a un desperfecto en uno de los transportes que llevaba a representantes. Los rebeldes adelantaron que no firmarán ningún protocolo humanitario, tal como es pedido por la comunidad internacional, hasta tanto no se solucione el problema de la seguridad en la región.

27

El gobierno ruso también se firmó un decreto que implementa el embargo de armas a Sudán.

## **Noviembre**

19

El gobierno sudanés y los rebeldes de Fuerzas del Pueblo para la Liberación Sudanesa alcanzaron un acuerdo para pacificar antes de fin de año el país. Luego de que interviniera ininidad de veces el Secretario General de ONU a favor de un acuerdo, la cita se dio en una reunión especial del Consejo de Seguridad en Kenya, el cual por primera vez en 14 años dejó su sede en Nueva York para dar fuerza a la negociación. El mismo instó a suspender ataque contra civiles en Darfur.

23

La ONU enviará cascos azules luego de la firma el acuerdo de paz. El CS, en tanto, no tomó ninguna resolución condenando a Sudán por las atrocidades cometidas en Sudán, a pesar de que la Secretaría General presentó un informe denunciando las mismas y pidiendo por acciones inmediatas para terminar con la violencia.

## **Diciembre**

15

El Programa Mundial de Alimentos de ONU se retiró de Darfur debido a la inseguridad que lo acecha. Varios camiones y depósitos de alimentos fueron atacados en los últimos tiempos por los rebeldes, aunque tanto el Movimiento Justicia y Equidad como el Ejército para la Liberación Nacional lo negaron.

31

El compromiso de firmar la paz definitiva en Nairobi el 10 de enero quedó signado por el gobierno y por el Ejército de Liberación Popular, cuando se reunieron a acordar tal fecha y el cese de fuego. Se cumplió así con lo prometido al Consejo de Seguridad de ONU el cual había incitado a las partes a llegar a un acuerdo antes de fin de año. Está previsto que en el acuerdo definitivo se incluya la realización de una nueva carta magna y la conformación de un acuerdo de coalición. La sharia seguirá siendo la ley en el norte del país, pero no en el sur, lo cual es una gran cesión para los cristianos y animistas. Un punto que se vislumbra conflictivo, es la participación de cada grupo en las fuerzas armadas, punto neurálgico para mantener el equilibrio de fuerzas y que no se cometan abusos por parte de ninguna de las dos partes.

## **Tanzania**

### **Febrero**

9

La Comisión Europea concedió dos paquetes de ayuda humanitaria por 30 millones de euros en destinados a Burundi y Tanzania, los cuales serán gestionados a través de la Oficina de Ayuda Humanitaria (ECO) y los proyectos serán implantados por las agencias humanitarias que operan en la región.

## **Julio**

6

Dos antiguos puertos de Tanzania fueron inscritos en la lista de Patrimonio Mundial en peligro de la ONU.

## **Togo**

### **Enero**

8

La Comisión Europea recomendó que se reinicien las conversaciones con el gobierno togolés para que se levante el riguroso embargo que pesa sobre el país hace ya 11 años. Este avance se observa luego del encuentro mantenido por Romano Prodi y el primer ministro Kofi Sama y el presidente de la Asamblea Nacional, Fambaré Natchaba. Francia e Italia apoyan la medida.

### **Junio**

18

Se puso en marcha la iniciativa del gobierno de Diálogo Nacional, y tanto la oposición como la prensa fueron prudentes con esta política a la cual se comprometió el presidente Eyadema ante la UE a llevar a buen puerto.

## **Julio**

7

Togo consiguió finalmente su primer sitio Patrimonio de la Humanidad. Se trata del paisaje cultural de Koutammakou.

## **Uganda**

### **Febrero**

16

La oposición formó una coalición para prepararse a disputar el poder al oficialismo en las elecciones del 2006.

20

El grupo rebelde ultracristiano Ejército de Resistencia del Señor (LRA por sus siglas en inglés) causó un masacre quemando vivas a más de 200 personas en un campo de desplazados de Barlonya.

## **Marzo**

7

En una visita que realizó el presidente Museveni a Londres Tony Blair y otros ochenta y cuatro diputados británicos le pidieron una resolución pacífica al conflicto que se desarrolla en el norte del país.

## **Abril**

15

El CS condenó las atrocidades realizadas en el norte de Uganda por parte del grupo rebelde LRA, el cual secuestró masivamente niños para usarlos como soldados o esclavos sexuales. Además recalcó que además de buscar vías pacíficas para terminar con las hostilidades, los rebeldes deben dejar entrar a los trabajadores humanitarios para que asistan a la población civil.

16

El presidente Museveni nuevamente ofreció un proceso de negociación a los rebeldes de LRA, a la cual estos no contestaron. Mientras tanto, millares de personas huyen de los ataques rebeldes.

## **Mayo**

19

La ONU y otras ONG's humanitarias denunciaron la masacre que se realizó en un campamento de desplazados el LRA.

25

UNICEF clamó por ayuda a la comunidad internacional ante la crisis en Uganda.

## **Agosto**

2

El presidente Bush firmó una ley llamada Respuesta a la crisis en el norte de Uganda, que pide a la Secretaría de Estado elaborar un informe sobre el conflicto de Uganda.

17

El gobierno pidió ayuda a EEUU para enfrentar al LRA, considerándolos terroristas internacionales, luego de que el congreso norteamericano y el poder ejecutivo condenasen los actos rebeldes.

26

Representantes de la RDC, Ruanda y Uganda se reunieron en Kampala y, con la mediación de EEUU, consensuaron desarmar los Grandes Lagos en un año. También

acordaron que se establezca una comisión permanente que vigile el proceso. Fue un gran paso par lograr la pacificación de la región.

## **Septiembre**

8

El gobierno y la CPI firmaron la orden de arresto para los rebeldes del LRA por crímenes de guerra. Un equipo de investigadores llegó al país para investigar la guerra de la LRA, liderada por el buscado Joseph Kony.

## **Noviembre**

15

Después de la declaración de alto de fuego emitida por el presidente Museveni para favorecer la negociación con los rebeldes del norte, las fuerzas armadas comenzaron su retirada de la zona y se crearon ocho corredores de paz donde pueda desarrollarse el diálogo.

## **Zambia**

### **Enero**

21

Las asociaciones de trabajadores amenazaron al gobierno con huelgas generales interrumpidas si este ejecutaba su idea de congelar los sueldos.

### **Febrero**

8

Tensión ante la celebración de la primera huelga general en Zambia.

### **Marzo**

4

El país acogió la cumbre regional sobre SIDA, donde se estudiaron los posibles mecanismos y programas a abordar de manera multilateral para contrarrestar el avance de la epidemia.

## **Zimbabwe**

### **Enero**

19

Tsvangirai, líder de la oposición, negó las acusaciones de complot de un golpe de estado en Zimbabwe y de intento de asesinato a Mugabe en el comienzo del juicio en su contra.

22

EEUU recomendó a sus ciudadanos en Zimbabwe que abandonen el país.

El Daily News, único diario privado y opositor al gobierno, volvió a circular tras una decisión judicial.

## Febrero

5

Se promulgó una nueva ley de regulación para las telecomunicaciones en el país en tanto seguían las controversias respecto al tema.

10

Protestas de campesinos comerciales se sucedieron porque están desempleados como consecuencia de la aplicación de la reforma agraria, que ya lleva cuatro años en vigencia y expropió de sus tierras a miles de propietarios blancos, dejando a más de 300 mil desocupados.

20

La UE renovó las sanciones contra el país por otro año (embargo de armas, prohibición de transferir tecnología, técnicas o equipos militares) e incrementó la lista de personajes que ocupan altos puestos en el gobierno que tienen prohibida la entrada a la UE, dado el deterioro de las condiciones de los derechos humanos.

## Marzo

3

El gobierno de EEUU amplió sus sanciones contra Zimbabwe debido a la política de violencia y represión que aplica la administración de Mugabe.

## Abril

1

El FMI realizó un balance catastrófico de la economía.

15

La UE otorgó a Zimbabwe 17.8 millones de dólares a fin de prevenir una crisis inminente. La ayuda estuvo destinada a la provisión de alimentos, la recuperación de la agricultura y la mejora de los servicios sociales.

## Junio

24

Organizaciones de derechos humanos piden al presidente sudafricano Mbeki presionar al gobierno de Zimbabwe por el catastrófico estado de los derechos humanos en el país.

## **Julio**

6

Los líderes africanos por primera vez condenaron la situación de los derechos humanos en Zimbabwe, lo cual implicó un cambio de actitud hacia Mugabe.

9

La UA suspendió la publicación del informe sobre los abusos de derechos humanos en Zimbabwe que se había acordado realizar en la cumbre de la UA ante la desilusión de muchos defensores de los mismos.

## **Agosto**

12

Amnistía Internacional condenó los abusos a los derechos humanos en Zimbabwe.

## **Octubre**

4

El FMI cerró su oficina en Zimbabwe.

## **Noviembre**

4

El FMI negó un "renacimiento económico" en Zimbabwe

22

El gobierno de Zimbabwe endureció la ley de medios de comunicación.

## **Diciembre**

3

Los grupos cristianos se quejaron por el trato recibido desde el gobierno y denunciaron ataques a iglesias, en tanto expresaron su oposición a la ley que pretende regular las actividades de las ONG.

6

Juró como vicepresidenta la primer mujer en la historia del país. Para que Joyce Mujuru llegara a este puesto fue esencial las decisiones del congreso del ZANU-PF que determinó que uno de los cargos de vicepresidente debía ocuparlo una mujer.

20

Presión internacional al proyecto de ley de medios de comunicación en Zimbabwe.